
BAJO RESERVA
¿Morena irá por el fin de "los moches"?

Apenas regresen del puente, los diputados
federales de Morena, que comanda Mario
Delgado, tienen en su agenda de este
martes reuniones con presidentes munici
pales del Estado de México, Yucatán y
Puebla. ¿Cuál cree usted que es el tema
más relevante a estas alturas del año? Cla

ro, el presupuesto de 2019, que deberá
aprobar la Cámara de Diputados. Nos ex
plican que los alcaldes traen en sus manoí
proyectos locales de diversa naturaleza.
Así, nos comentan, una vez aprobadas las
reformas a la Ley Orgánica de la Adminis
tración Pública se acelerarán los tiempos
presupuéstales y entonces habrá que ver s

de verdad desaparecen los moches y los legisladores no coque
tean con la idea de impulsar a sus estados y ayuntamientos a
cambio de "incentivos" políticos o monetarios. Con este tema, la
cuarta transformación estará a prueba en el Legislativo.

Yeidckol almea a sus legisladores
Por cierto, nos dicen que la presidente nacional de Morena, Yeid
ckol Polevnsky, mantiene reuniones privadas con los coordina
dores de las bancadas de su partido en los Congresos estatales
para informarles sobre las prioridades legislativas. Eso, nos expli
can, respecto a las iniciativas que ha impulsado el presidente
electo Andrés Manuel López Obrador, principalmente las de
dicadas a la austeridad. La idea de doña Yeidckol es que todas las
bancadas en los estados estén alineadas y apoyen las iniciativas
que se presentan en el Congreso de la Unión.
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El diplomático Videgray
Lo bueno es que el canciller Luis Videgaray dijo fuerte y quedi
to hace algunas semanas que él se retira de la vida política al ter
minar el sexenio. De no haber hecho este anuncio en octubre,
cualquiera podría pensar que con su tuit de ayer que don Luis
está en busca de un hueso en el próximo gobierno. "La NFL
anunció que regresará a México en 2019. Es una buena noticia,
que se debe a la oportuna intervención del Presidente Electo
@lopezobrador, quien esta mañana se reunió con el Comisionado
de la liga, Roger Goodell. Felicidades a ambos por llegar a un
buen acuerdo", escribió el canciller en su cuenta de Twitter. Al fi
nal del día, Videgaray, quien en enero de 2017 llegó a la jefatura
de la diplomacia diciendo que iba a aprender, dejó claro que a
casi dos años de trabajo ya se le da bien eso de la diplomacia.

¿Una piedra en los frijoles?
Aunque dicen que el nuevo gobierno se está cuidando mucho de
que no se les cuelen altos funcionarios cercanos a los actuales se
cretarios de Estado, nos dicen que en el caso del equipo de tran
sición que comanda Víctor Villalobos, próximo titular de la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, se logró posicionar un
funcionario identificado como incondicional del actual secretario,
Baltazar Hinojosa. Se trata, nos dicen, de Héctor Riemann
Valenzuela, quien fungió como Coordinador General de Comer
cialización en Aserca, y que en 2013, junto con José Juvenal
Castoreña Contreras, otro alto funcionario de Aserca, fueron
mencionados en el escándalo conocido como el fraude fnjolero,
por un monto de 126 millones de pesos. ¿Se le habrá ido una pie
drita en los frijoles a don Víctor Villalobos?
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AMLO en Tercer
Grado, a doce días
Andrés Manuel López Obrador ya decidió que

no va a perseguir actos de corrupción ocurri
dos antes del 1 de diciembre de 2018 porque

no alcanzarían las cárceles en el país y porque tencln'a
que "ir hasta arriba" y eso metería a la nación en "un
pantano", y habría una confrontación muy, muy fuer
te. Su compromiso contra la corrupción será sólo por
lo que ocurra de ese día en adelante.
Así lo dijo anoche durante la entrevista que le hicimos

en una edición especial de Tercer Grado, en Televisa.
Admitió que su decisión de cancelar el aeropuerto en

Texcoco impactó negativamente en la cotización del
paso y las tasas de interés, costo que tendrá que pagar
su gobierno. Pero afirmó que el Presupuesto alcanzará
para cubrirlo, cumplir sus promesas de campaña y
mantener la estabilidad macroeconómica sin aumen

tar la deuda y sin elevar impuestos ni precios de los
combustibles.

Reconoció que su decisión de mantener a las F uerzas
Armadas en tareas de seguridad pública es una rec
tificación que obedece al pésimo estado de la policía
federal. Y ftie muy enfático en que la parte social, la
construcción de opciones a los jóvenes y a la mayoría
de la población empobrecida constituyen la parte me
dular de su estrategia para pacificar al país.
Así como insistió en que la corrupción se terminará

el 1 de diciembre porque él es honesto, desestimó las
críticas a las consultas que organizó por medio de su

partido y grupos afines con el argumento de que ellos
son honestos y serían incapaces de cometer un fraude.
Aunque sean ejercicios diseñados por Morena, con
mesas de votación concentradas en sus bastiones elec 

torales y sin candados, negó que sean una simulación
o una traición a la lucha a favor de procesos confiables
e imparciales. Prometió que ya siendo gobierno, las
consultas quedarán en manos del Instituto Nacional
Electoral.

Su visión del mundo, la historia y la política actual
quedó reflejada nítidamente en sus respuestas.
López Obrador puede cambiar de idea después de

años de insistir en algo radicalmente distinto o hasta
opuesto y al mismo tiempo persistir en su acusación
de que quienes no están de acuerdo con él, antes o
después, es porque son sus adversarios, son conser
vadores, no quieren el cambio, son corruptos o les gusta
que otros lo sean.
Lo mismo aplica para los que estuvieron de acuerdo

con él durante una década en que la militarización de
la seguridad públicanoeraunabuenamedidayque hoy
lo critican porque su plan profundiza esa militarización,
que para aquellos que criticaban al PEI y pedían pro
cesos electorales limpios y que hoy critican sus consul
tas. Las críticas vienen siempre de "adversarios".
Coincidir con él es formar parte del pensamiento li

beral (los buenos, en su esquema) y discrepar de él es
militar en la corriente conservadora (los malos en el libro
andresmanuelista), que según él han luchado durante
toda la historia de México, esa que en la versión lope
zobradoriana se parece más a una batalla entre ángeles
siempre buenos y demonios siempre malos. No importa
que los ángeles un día combatan a los corruptos y al
siguiente decidan que mejor no los van acastigar porque
sería peligroso para el país. Él siempre estará del lado de
los buenos. Quien discrepe, irremediablemente estará
en el campo de los malos.
En Tercer Grado, el presidente electo confesó que

está haciendo todo para llegar al 1 de diciembre tenien
do bien tomadas las riendas del poder. Por eso con
sideró que hacía falta dejar claro que su gobierno no
estará supeditado a intereses económicos.
Doce días antes de llegar a Palacio Nacional, López

Obrador estáconvencido de que el país cambiará pro
fundamente solo con su llegada. Se acabará la corrup
ción, la gente tendrá empleo y oportunidades de de
sarrollo y la economía crecerá 4 por ciento en 2019,
pese a las crecientes muestras de desconfianza de los
inversionistas. •
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Adiós a la
"Primera Dama"

Parte de los cambios ya anunciados en
el estilo de gobernar y ejercer el po
der, el presidente electo Andrés Ma

nuel López Obrador sepultó ayer, oficial
mente, la figura y el papel de las "primeras
damas" que durante décadas desempeña
ron las esposas de los presidentes de México.
Con el anuncio de la designación de Beatriz
Gutiérrez Müeller como coordinadora na
cional del proyecto para preservar la Memo
ria Histórica y Cultural de México —un cargo
oficial, como parte de un Consejo Honorario
en el nuevo gobierno— se modifica el rol tra
dicional y más oficioso que oficial que se les
otorgaba a las cónyuges de los mandatarios
y se pone fin a la difusa, opaca y discrecional
franja de la vida pública en la que se mo
vieron durante décadas las señoras que com
partieron las habitaciones del poder.
No fue sorpresa que Beatriz Gutiérrez se

negara a jugar ese rol porque ya lo había an
ticipado desde la campaña y lo decía con to
das sus letras a partir del triunfo del 1 de julio:
"En México no queremos que haya mujeres
de primera ni de segunda, no queremos
hombres de primera ni de segunda. Con to
dos respeto a las que han ocupado este en
cargo, decir primera dama es algo clasista...
El poder presidencial no está en una pareja
presidencial ni en una familia, la ley no habla
de una mujer que forma una sombra com
placiente", dijo el 27 de mayo en un mitin de
campaña en Minatitlán, Veracruz, y ya sien
do su esposo presidente electo, el 15 de julio
reiteró en su cuenta de Facebook:"Efectiva
mente: no seré primera dama de México. Ya
antes he dado mis razones. Por lo tanto, tam

poco la presidente honoraria del DIF ni de
ninguna otra institución...De lo que sí estoy
segura es de que seguiré siendo profesora
universitaria, investigadora y escritora".
Por lo tanto ayer más que sorpresa lo que

hubo fue una confirmación del nuevo rol y
el nuevo papel público que se propone ju
gar la señora Gutiérrez Müeller y, aunque
no deja de ser inédito que la esposa del pre
sidente en turno tenga un cargo en un or
ganismo público distinto al DIF, tampoco
está fuera del perfil profesional y de la ex
periencia como académica que tiene la es

posa del presidente. Lo que no se informó
hasta ahora si el cargo que ocupará doña
Beatriz será sólo honorario o si
alguna suma económica por su trabajo a fa
vor de la conservación de archivos histó
ricos, bibliotecas privadas y hasta obras de
arte y patrimonio de México en poder de
museos extranjeros.
En cualquier caso, tampoco es que los car

gos de las primeras damas fueran solo "ho
norarios, honoríficos o hasta simbólicos"
porque aunque oficialmente no cobraban
ningún sueldo por su labor de directoras na
cionales del DIF, hay expedientes documen
tados de la Auditoría Superior de la Fede
ración sobre la discrecionalidad de los gastos
y presupuestos que se destinaban a la "Ofi
cina de la Primera Dama", que sin existir ofi
cialmente en ningún organigrama de la ad
ministración federal ni estar contemplada
en la Ley ni en el Presupuesto Federal, re
cibía cada año cuantiosas sumas económi
cas con cargo a los impuestos de los contri
buyentes para sufragar el costo desde el per
sonal "de apoyo" que tenía la esposa del pre
sidente hasta sus vestuarios, ajuaresygastos,

sin contar con la seguridad que se les asig
naba y, en algunos casos documentados his
tóricamente o de la historia reciente, hasta
para pagarles excesos como la transporta
ción de un piano a París, los vestidos de los
mejores diseñadores nacionales o extranje
ros y hasta un maquillista personal para la
señora de Los Pinos.
Habrá sin duda quien cuestione el nom

bramiento de Beatriz Gutiérrez y hasta a
quien no le guste el nuevo papel que se dis
pone a jugar la esposa del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Pero dos cosas están
a su favor: una que no es la primera ni la úl
tima mujer en México que decide seguir ejer

ciendo su profesión y su propia carrera, in
dependientemente del cargo que ocupe su
marido, y dos, que la señora nunca engañó
ni simuló ni actuó o mintió sobre sus posi
ciones, sus ideas y su personalidad. Desde la
campaña ha tenido un rol abierto y claro en
tre los integrantes del equipo cercano del
candidato y futuro presidente y una posición
muy definida del proyecto político que en
cabezará López Obrador, sobre el cual ya la
hemos visto defender públicamente con
opiniones y posicionamientos que expresa
sin cortapisas. ¿Influirá su personalidad y
sus ideas en el ejercicio público de su esposo?
Supongo que igual que lo han hecho todas
las compañeras de los presidentes.
Y sí, Beatriz Gutiérrez Müeller será una es

posa igual en lo privado pero distinta en lo
público de quien despachará ahora en el Pa
lacio Nacional: activa, directa y con posicio
nes personales en temas que atañan a su fa
milia y también al ejercicio del poder. Eso lo
ha dejado claro desde ahora y no va a cam
biar a partir del 1 de diciembre. •
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KIOSKO
Corral y el misterioso asesinato del estadounidense

El gobernador de Chihuahua, Javier Co
rral (PAN), nos cuentan, ha dejado mu
chas dudas sobre el asesinato del ciuda
dano estadounidense Patrick Braxton

Andrew, luego de que, fiel a su estilo,
soltara información del caso a través de
sus redes sociales. Primero, nos recuer
dan, confirmó el homicidio del joven de
34 años cuando aún no se había localiza

do su cuerpo; despuás, señaló como res
ponsable a un cabecilla criminal apodado
El Chueco y, finalmente, aseguró que "este
delincuente y su gavilla (...) al actuar con
esa cobardía ponen fin a su influencia y
control en esa zona, bajo el Cártel de Si

naloa . Esta ultima afirmación, nos señalan, no fue sustentada y
tampoco se dejó en claro si el Estado recuperó el control de la
región, además de que muchos cuestionan el posible vínculo de
la Policía Municipal de Urique con la delincuencia organizada y
cómo se obtuvo información del crimen sin tener un detenido.

Habrá que ver si el panista ofrece respuestas.

Carlos
Mendoza
Davis

Congreso, "blandito" ante gober de BCS
Nos platican que el Congreso de Baja California
Sur, de mayoría morenista, comenzará a recibir a
los integrantes del gabinete estatal, de cara al
tercer año de gestión del gobernador Carlos

Mendoza Davis (PAN). La extrañeza, nos señalan, es que en los
dos meses que llevan en el cargo los diputados se han mostrado
mesurados y hasta condescendientes con el mandatario. En ese
contexto, iniciará el desfile de funcionarios y, nos comentan, en
los pasillos del recinto legislativo y las redes sociales se pregun
tan si los diputados harán un revisión seria de los logros que pre
sume don Carlos o si seguirán con los aplausos a los que el pa
nista estaba acostumbrado en la pasada Legislatura, cuando do
minaba su partido. ¿Lograrán convertirse en contrapeso?
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Funcionario tabasqueño casi se saca la Lotería
Quien terminó siendo el hombre más afortunado en el sexenio
del tabasqueño Arturo Núñez Jiménez, nos confirman, fue
Juan Antonio Filigrana Castro, al haber sido designado como
Notario Público. En seis años, nos explican, don Juan —quien
siempre presumió ser amigo del góber perredista—, fungió como
director del Instituto de Viviendas de Tabasco, secretario de Sa
lud, coordinador de Asesores y, actualmente, como presidente del
Consejo Directivo del Instituto de Administración Pública (IAP).
Sin embargo, nos platican, el listado no queda ahí, y pasando por
encima de 15 abogados que habían acreditado su examen y requi
sitos, ahora fue uno de los cuatro afortunados en obtener esa de
signación que es para toda la vida, ¡Vaya suerte la suya!

El Chenel arma nuevo pelea de box
En Angostura, Sinaloa, existe indignación porque, nos dicen, el
ex edil, José Manuel Valenzuela, El Chenel (PAS), no pagó ni
el recibo de luz del ayuntamiento antes de dejar el cargo y con
vertirse en diputado local. En ese sentido, nos hacen saber, su
sucesora priísta Aglaee Montoya, no sabe
qué puerta tocar para conseguir los 8 mi
llones de pasos que le hacen falta para 
terminar el año. Pese a ello, nos cuentan,
El Chenel ni se aflije, ni se acongoja y ya
organiza una nueva velada boxística a fin
de recaudar fondos para los niños más
desprotegidos, fijando sus ojos en Saúl,
El Canelo, Álvarez.

José Manuel
Valenzuela
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

Plaza de almas

£ Hay historias que llegan a convertirse
t en complementarias por una
» sola cosa: el amor, todo gira a su
| alrededor.

Mis historias de amor eterno,
Armando, solían durar a lo
más algunos meses. No sé si

has observado que en nuestro idioma,
e igualmente en muchas otras lenguas,
las palabras que designan las cosas
más grandes son las más pequeñas.
¿Quieres ejemplos? Dios, pan, vida,
amor... y sexo, desde luego. Más bre
ve aún que la palabra amor solían ser
mis amores. En el Potrero, el rancho
de nuestra familia, las mujeres tienen
en botecitos de hojalata una peque
ña planta cuya flor abre sólo unos
cuantos minutos en el día. Se llama
"amor de un rato". Mis amores no eran
así, de un rato, pero duraban apenas
lo suficiente para merecer llamarse
amor. Y una cosa he de decirte, no sé
si en alabanza mía o de las mujeres
a las que amé: mi relación con ellas
siempre acabó bien. Después de la
tempestad de la pasión venía la calma
de la despedida, y en ella jamás hu
bo llantos o recriminaciones. No sólo
nos dábamos el adiós: también nos
dábamos las gracias. Quedábamos co
mo buenos amigos, y aun de vez en
cuando volvíamos a encontrarnos para
un gratísimo "remember". Toda esta
introducción, sobrino, le sirve a tu tío
Felipe para contarte un raro episodio
de su vida. Cierto día me llamó por

teléfono una de mis antiguas novias
y me dijo que quería hablar conmigo.
El asunto era urgente, añadió. Nos
vimos en el cafecito donde tuvimos
nuestras primeras citas, y aun antes
de que nos sirvieran el café me dijo de
sopetón: "Estoy embarazada". Había
tenido un acostón usó esa palabra
con un tipo al que casi no conocía,
y la aventura tuvo efecto. "Tú tienes
experiencia en estas cosas añadió.
Seguramente has de saber de alguna
clínica donde...". La verdad es que yo
no sabía de ninguna clínica donde... Le
pedí que me diera un par de días para
averiguarlo. En mi interior, sin em
bargo, me disgustaba la idea. No soy
un moralista, tú lo sabes, pero pensé
que debía haber otra solución para el
problema de mi amiga. Ahí mismo en
el café me vino a la mente una Otra ex
novia mía se había casado, y después
de cinco años de matrimonio no había
tenido hijos. Al parecer su esposo era
estéril. Esa misma noche hablé con
ellos y les dije que había la posibilidad
de que adoptaran un niño o una niña.
Los dos se entusiasmaron. "Tendrán
que esperar un tiempo". "El que sea".
"Habrá que cubrir algunos gastos". "El
dinero no importa". Al día siguiente
hablé con la fritura madre. Le dije lo
de la adopción, sin mencionarle, claro,

quiénes serían los padres adoptivos.
Ella se iría a otra ciudad por moti
vos de trabajo, explicaría; se le daría
cada mes el sueldo que ganaba, más
todos los gastos del embarazo y el par
to. Haría feliz a una pareja Su acos
tón, después de todo, daría un fruto
bueno. Me sorprendió cuando aceptó
sin dudar mi ofrecimiento. Las cosas
sucedieron en la mejor forma posible.
Tuvo a la criatura fue un niño; des
pués de algunos días me lo entregó y
yo, mensajero de la felicidad, lo puse
en brazos de su nueva madre. Las dos
mamás me abrazaron llorando; una al
darme a su hijo, la otra al recibir de mí
a su hijo. Después de todos estos años
lo encuentro a veces, y me da gusto
verlo, Es un muchacho bien planta
do, inteligente, serio, que adora a sus
papás aunque sabe que no son sus pa
dres biológicos. "Los hijos no se tienen
con la entrepierna dice. Se tienen
con el corazón". Ahora déjame hacer
te una pregunta, Armando. ¿Sabes có
mo se flama ese muchacho? Me dirás
que seguramente lleva el nombre de
su padre. Pues resulta que no. Su pa
dre se llama Luis, y el niño se llama
Felipe. Le pusieron mi nombre, ¿pue
des creerlo? Soy entonces también un
poco su papá. Efectivamente: los hijos
no se tienen con la entrepierna.. FIN.
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EN MEDIO de la confusión entre los integrantes
del próximo gobierno con el presupuesto
a las universidades, que por un lado estiman
que les van a bajar 32 por ciento y por otro señalan
que hubo un "errorcito" y no habrá tal recorte,
mañana sesionarán los máximos jerarcas de las casas
de estudios del país.
LOS INTEGRANTES de la Asociación Nacional
de Universidades e Instituciones de Educación
Superior (ANUIES) estarán reunidos en Mazatlán
y desde ahí lanzarán un posicionamiento sobre
el asunto.

Y LO QUE se pronostica es que exigirán a la nueva
administración de Andrés Manuel López Obrador
no sólo evitar una reducción en sus presupuestos
sino un aumento del 6 por ciento para el 2019.
LA CIFRA llama harto la atención, pues en los últimos
años el aumento anual rondó el 3 por ciento,
pero ahora quieren que sea mayor a la inflación.
A ver si se les hace, porque la cobija presupuestal ya
está bieeen estirada y queda claro que no va a alcanzar
para todos.

FALTAN 10 días para que comience el nuevo sexenio
y a los próximos titulares de la Secretaría del Trabajo,
Luisa María Alcalde, y del IMSS, Germán Martínez,
ya se les avecina un primer conflicto.
UN GRUPO de trabajadores de ese instituto

nomás no quedó de acuerdo con la elección
del secretario general de su sindicato, Arturo
Olivares, por lo que llevarán a la Junta Federal
de Conciliación y Arbitraje una demanda para
anular la toma de nota y lanzarán una nueva
agrupación sindical para competirle al SNTSS.
LOS DISIDENTES acusan actos de corrupción en ese
sindicato y andan molestos porque Martínez avaló
a la nueva dirigencia al atestiguar la toma de nota en la
oficina del actual titular del Trabajo, Roberto Campa.

FALTA VER qué tanta fuerza trae el nuevo grupo,
pero es un hecho que el lo. de diciembre tanto
Alcalde como Martínez comenzarán su gestión
a tambor batiente.

NO PASÓ ni un día de que el PRD modificó
los estatutos del partido para desaparecer
a las corrientes internas y a la Presidencia Nacional
cuando comenzaron a fraguarse rebeliones
en varias entidades.

ES EL CASO del Estado de México donde se anticipa
que su dirigente estatal Ornar Ortega, apoyado por el
alcalde de Nezahualcóyotl impugnen legalmente las
reformas estatutarias.

ESO SÍ, cuentan que más allá del supuesto interés
por defender la democracia interna del partido,
lo que está detrás de la rebelión es que Ortega
no quiere perder el cargo por lo que lo defenderá
con uñas y dientes. A lo perredista, pues.
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SIN HABLAR mucho,
la Jefa de Gobierno

electa, Claudia
Sheinbaum, dijo
bastante sobre el

destino que podría
tener el Campo
Militar iF

EL FIN de semana,
recorrió el lugar
acompañada del
Presidente electo,
Andrés Manuel López
Obrador.

CURIOSAMENTE, no
quiso dar detalles sobre
el paseo, pero quienes
saben del asunto

aseguran que es porque
el acuerdo fue que sea
el Gobierno federal

el que confirme que
el predio sí se volverá
un pulmón verde para
la CDMX.

Y, SEGURO, más de un
inmobiliario sintió que
le faltaba el aire con esa

posibilidad.

SI ALGUIEN conoce
un buen curso

sobre legalidad, por
favor inscriban... ¡a
la Procuraduría

capitalina!
LA DEPENDENCIA

convocó hace poco
una sesión del Consejo
para la Prevención
del Delito.

TRESALCALDES

respondieron a la cita
y dicen que salieron
regañados porque no
han designado a un
enlace para trabajar
en el tema.

RARO, porque antes
de organizar una
reunión de ese tipo, la
PG J debería presionar
para tener la Ley de
Prevención... ¡queala
fecha sigue pendiente!
Y MIENTRAS no exista

el marco jurídico, la
sesión, el jalón de orejas
y cualquier otra cosa
puede considerarse...
.¡de chocolate!
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Mexicanos de segunda
SERGIO SjyRMIl^W

"El nacionalismo

es una exageración
del egoísmo particular".

Fernando Savater

Más que hacer leyes a modo, lo ideal sería
reconsiderar nuestra política migratoria
xenófoba.

Este pasado domingo Beata
Wojna, ex embajadora de Po
lonia en México, casada con

un mexicano y que se ha quedado en
nuestro país para continuar con una
labor académica que antes realizaba en
Polonia, dio a conocer un mensaje de
Twitter: "Hace poco me preguntaron
si voy a ser mexicana. Dije que no pq
según Constitución hay mexicanos de
primera y de segunda Los naturaliza
dos: no pueden tener doble nacionali
dad, ni ocupar ciertos cargos» Si viven
5 años fuera pierden nac. mexicana.
Todo ello más allá del caso @Taibo2".

Esta discriminación a quienes asu
men la nacionalidad mexicana por vo
luntad propia ha quedado de manifies
to, en efecto, en el caso de Paco Ignacio
Taibo II, el escritor nacido en España
que ha sido perfilado por el Presidente
electo Andrés Manuel López Obrador
como próximo director del Fondo
de Cultura Económica, una editorial
propiedad del gobierno.

México siempre ha tenido una
política migratoria xenófoba. Protes
tamos contra la discriminación a los
mexicanos en Estados Unidos, pero
tenemos leyes mucho más restrictivas.
Llegamos a tener legislación que pro

hibía no solo a los naturalizados sino

a sus hijos nacidos en México llegar
a la Presidencia de la República, lo
cual se modificó apenas en la década
de 1990. Hoy, sin embargo, seguimos
viendo restricciones absurdas como
las que señala la ex embajadora Wojna.
Los naturalizados son mexicanos de
segunda.

Una de estas restricciones, que
impide a un naturalizado ser director
de una empresa paraestatal, como el
Fondo de Cultura de Económica, tomó
por sorpresa a Taibo, quien dijo que no
estaba consciente de que un mexicano
por naturalización no podía dirigir la
editorial emblemática de México en el
mundo de habla española.

Taibo no ha tenido que preocu
parse mucho. En el nuevo gobierno de
Andrés Manuel López Obrador las le
yes se cambian a modo. Ya Morena ha
presentado en el Senado una iniciativa
que modificará la Ley Federal de Enti
dades Paraestatales para que las direc
ciones generales puedan ser ejercidas
por ciudadanos mexicanos a secas y
no solo por "ciudadanos mexicanos
por nacimiento". Estoy de acuerdo en
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el cambio, ya que es absurdo que se dis
crimine a los mexicanos por adopción,
aunque la modificación de la ley en el
caso de Taibo va más allá todavía, ya
que se está eliminando también el re
quisito de tener "experiencia adminis
trativa" para que Taibo, que no la tiene,
pueda asumir el cargo.

Más que hacer leyes a modo de los
políticos, sin embargo, lo mejor sería
reconsiderar las medidas xenófobas
de nuestro gobierno. No hay ninguna
razón para que los ciudadanos por na
turalización, los cuales se hacen mexi
canos por una decisión consciente en
vez de por la casualidad de haber na
cido en territorio nacional, sean discri
minados. Son mexicanos y deben por
lo tanto tener todos los derechos de
cualquier mexicano.

Debemos cambiar la política mi
gratoria La experiencia en México y
en el extranjero señala que la inmigra

ción promueve inversiones, crecimien
to económico y una visión más liberal.
Debemos poner fin a la hipocresía de
los políticos mexicanos que por un
lado se quejan de la xenofobia de los
estadounidenses y por el otro mantie
nen en México restricciones más radi
cales sobre los inmigrantes... e incluso
sobre los mexicanos que injustamente
consideran de segunda.
• LOS COSTOS
Si bien las acciones de la Bolsa Mexi
cana subieron 2.1 por ciento el viernes
pasado, la pérdida acumulada en el úl
timo mes fue de 12.19 por ciento (NYT).
El tipo de cambio al mayoreo pasó de
19.2827 el 19 de octubre a 20.3661 ayer
a las 14 horas (Bloomberg). La cance
lación del aeropuerto de Texcoco y
las amenazas económicas de Ricardo
Monreal han tenido un costo impor
tante. Significarán menor crecimiento
y menor creación de empleos.
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Guiño. Tomó por sorpresa el tuit que lanzó Luis Videgaray,
secretarlo de Relaciones Exteriores, sobre las negociaciones
con la NFL para que regrese a México el próximo año, des
I pues de cancelar un juego en el Estadio Azteca. Resaltó que

la liga volverá en 2019 y que "se debe a la intervención del presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador", quien, como apuntó el can
ciller, "se reunió con el comisionado de la liga, Roger Goodell "Feli
cidades a ambos por llegar a un buen acuerdo", escribió Videgaray. A
través de un comunicado, la NFL confirmó que el partido del próximo
año se realizará en el Estadio Azteca. ¿Políticamente correcto el co
mentarlo?, se cuestionan en redes sociales, lo cierto es que Videgaray
sorprendió. ¿As bajo la manga?

H ¿Plagio? Ayer Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
electa, presentó la nueva imagen de la Ciudad de México.
Horas después surgió una controversia sobre el presun

# to plagio del logotipo, pues existe uno muy parecido que
utiliza la banda musical de Nuevo León, Neural Fx. Como respuesta,
Sheinbaum dijo que se revisará el registro del icono. "Sobre el concur
so de la imagen institucional el resultado fue una decisión del jurado
multidisciplinario de expertos. Consultaremos al Impi para evitar con
troversias", dijo. El diseño para el logo de la CDMX se basa en el Códi
ce de Mendoza y fue creado por Israel Hernández Ruiz. ¿Nos vamos a
detener con cada piedrititita en el camino?

Garantía. Lorenzo Córdova, consejero presidente
del 1NE, pidió que de aprobarse el voto electrónico
para 2021 tendría que hacerse una fuerte inversión

© si se decide utilizar la urna electrónica. Agregó que
sería bueno que se estableciera un periodo de prueba para garantizar
su funcionamiento. Esto, ante la propuesta de Iniciativa que presentó
el diputado Javier Hidalgo para considerar la modalidad electrónica
en las votaciones. Córdova aseguró que el 1NE estaría abierto a com
partir sus experiencias y comentarios técnicos con respecto a cual
quier modificación que se quiera realizar en materia electoral. ¿Qué
harán para combatir a los hackers?

Perdidos. El gobernador de Nayarit, Antonio
Echevarría, no da una. En el municipio de Tuxpan,
sus habitantes esperan que se revisen las afectacio

J§( 0 •/ nes.que generó el desbordamiento del río San Pedro
en octubre pasado, tras el paso del huracán Willa, para que se pueda
ayudar a los afectados y en caso de existir apoyos por las autorida
des, no se desvíen. Además por la mañana se realizó una manifes
tación en Tepic para exigir que se creé un programa de apoyo a los
damnificados y al gobierno federal le piden borrón y cuenta nueva
para los usuarios de la CFE. Los pobladores tienen miedo de que los
recursos desaparezcan en manos de sus gobernantes, Echevarría no
les da respuesta. El góbernomás no puede.
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7" Se tardaron. Existen más de una docena de exgobe
, ¿ nadores metidos en problemas por malos manejos fi
ll|. nancieros. Se intentará ponerles un alto para evitar
'fe ® protección política. Será el Senado el encargado de reti

rarle el fuero al jefe de Gobierno capitalino o gobernadores que ha
yan sido sentenciados por la Comisión de Delitos Federales. Esto,
únicamente cuando haya una sentencia condenatoria, sin embargo,
cuando la sentencia sea dictada por la comisión de los delitos graves,
electorales o por hechos de corrupción, el fuero se perderá en auto
mático. El dictamen se votará hoy en la Comisión de Puntos Constitu
cionales de la Cámara de Diputados. No lo pierda de vista, a ver si así
se les quitan las ganas de segur tomando lo que no es suyo.
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Sergio Mayer
se defiende
1""*| 1 controvertido Sergio Mayer está convencido de

^ que a algunos les molesta que él presida la Co
  misión de Cultura en la Cámara de Diputados,

. pero no porque sea actor y empresario de Sólo
para Mujeres o porque no sea parte del círculo de

intelectuales.
"A alguien le molesta que yo esté en culturanos dice

categórico el ahora legislador de Morena.
Y agrega:
"Le molesta porque estamos hablando de que no va a

haber moches, de que la cultura va a llegar a la gente. A al
guien no le gusta el que ya no vayamos a tener etiquetados
directos.

"Los comentarios en mi contra llegan a ser tremendos,
discriminatorios, desde que decidí estar en la política.

"Lo que sí tengo claro es que, seguramente, estoy ha
ciendo algo positivo para generar tantas respuestas nega
tivas" , remata.

Es cierto que los comentarios contra Sergio llegan, in
cluso, a ser de burla. No le perdonan nada por ser quien es.
Le filtraron un audio en el que el entonces candidato a di
putado descalifica a su equipo de trabajo en campaña.

La menor equivocación o tropiezo verbal es motivo de
burla en redes sociales y en programas de televisión.

¿Ejemplo? Cuando dijo Palacio de Bellas Artes en lugar
de Palacio Nacional.

¿Y tu mal carácter reflejado en el audio?—preguntamos.
De entrada, no eran mis empleados. Eran colaborado

res. Hay una diferencia tremenda. Era el grupo más cercano
a mi campaña.

"En ese audio estoy exigiéndoles resultados, efectiva
mente. La tensión que hay en una campaña —y eso lo saben
quienes han estado en una— es mucha. Soy una persona
muy perfeccionista. No tengo que dar ninguna explicación,
ni una disculpa, porque de entrada no insulto a nadie.

"Hablo en tercera persona cuando digo que estas per
sonas son tal, porque no me interesa que estén allí. Pudo
haber sido un grupo de jóvenes o de hombres y decir este
grupo son tal porque no me sirven y ya... El audio está edita
do, es extemporáneo".

Todo eso y más dijo al escritor y periodista Rubén Cortés
y a este reportero en el programa Desde la trinchera, que

pasará este miércoles a las 22:45 horas en ADN 40.
¦ El pasado viernes adelantamos que venían pésimas noti
cias en el presupuesto 2019 paralas universidades públicas.
Dijimos que había la idea de recortarles 30 mil millones de
pesos, a pesar de la promesa de más recursos que había he
cho AMLO en la ANUIES.
Ayer se publicó que el recorte a las Universidades sería

del 32 por ciento con respecto al año en curso, pero ya salió
Carlos Urztía, futuro secretario de Hacienda, a decir que
fue "un errorcito, ya se compuso".

La curva de aprendizaje de los nuevos dueños del poder
como que está saliendo bastante cara.
¦ Muy tarde llegó al PRD la decisión de abolir la trtbus o co
rrientes, que tanto daño le hicieron al PRD. Las perspecti
vas son sombrías para el partido fundado porCuauhtémoc
Cárdenas en 1989 y que en el 2006 estuvo a punto de ga
nar la Presidencia de la República.

Nomás no se ve cómo el amarillo pueda recuperar a los
votantes de izquierda que emigraron a Morena, después de
la antinatural alianza que se hizo con el PAN por la ambición
de obtener, en alianza, la Presidencia de la República,

El sol azteca tuvo el pasado 1® de julio su peor desempe
ño electoral. Ni la sombra de lo que llegó a ser,

Con AMLO en control del sistema político y con una
agenda de izquierda de nada le servirán cambios en los es
tatutos o liderazgos.

"Por su propia supervivencia política y proximidad ideo
lógica, los miembros del PRD, probablemente, continuarán
gravitando hacia Morena y apoyando los planes de López
Obrador; dicen los observadores de México en el grupo Eu
rasia, con presencia en cuatro continentes.

Agregan: "Ya quedó claro con la propuesta de reducirlas
comisiones bancarias, que la principal limitación provendrá
de la reacción del mercado".
¦ Gancho al hígado de la CNDH al tan criticado plan de Paz
y Seguridad de López Obrador que otorga a las Fuerzas Ar
madas el papel dominante en la lucha contra el narcotráfico.

El Organismo emitió ayer la recomendación 51/2018, di
rigida al general Salvador Cienfuegos, titular de la Sedeña,
por la agresión con armas de fuego a una familia durante
una persecución que militares hacían a otros vehículos en
Reynosa, Tamaullpas. Murió un joven de 20 años. Unavícti
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ma "colateral" más en la violenta lucha contra el crimen que
dura ya cerca de 12 años.

"Este organismo nacional acreditó las violaciones al de
recho humano a la vida de la victima, así como a la seguri
dad jurídica de su padre y hermana por el uso ilegitimo de
la fuerza publica atribuible al personal militar pertenecien
te a la 8/a Zona Militar", dice un comunicado de Derechos
Humanos.

Afiade: "Ante tal situación, su hijo hizo sefias para que
los militares dejaran de disparar, sin embargo, no se detu
vieron, bajó del vehículo y recibió disparos, uno de ellos en
la región lateral izquierda de la cabeza y cuello, privándolo

de la vida. La hija reclamó al personal militar lo ocurrido,
en respuesta le indicaron que las personas de las otras ca
mionetas fueron las que dispararon y no el personal militar.

Pero las investigaciones e inspecciones en el lugar de los
hechos efectuadas por ese organismo nacional acreditaron
que el vehículo en que viajaba la víctima no estaba en me
dio de las camionetas de los supuestos agresores y los ele
mentos militares, ya que había salido de la carretera para
ubicarse en una zona de terracería y evitar la agresión, no
hubo fuego cruzado, por lo que no se justificó que el perso
nal militar accionara sus armas contra las víctimas", pun
tualiza la CNDH.
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La capitulación
de López Obrador

La intervención de soldados y marinos para combatir
a la criminalidad se convertirá en "solución"permanente
y estará nada menos que en Ja Constitución,

'^giene razón el Presidente
electo cuando dice que "laI política es optar entre incon
venientes". En esta ocasión,
López Obrador tuvo que

decidir qué hacer para resolver la terri
ble crisis de seguridad que vive el país.
Peña le está entregando una bomba que
tiene que desactivar a la brevedad. Pues
bien, el gobierno entrante ha optado por
entregarle el control de la seguridad pú
blica a los militares. Lo que desde hace
mucho tiempo se vio como un asunto
temporal, que tuvo un fuerte impulso a
partir del sexenio de Calderón es de
cir, la intervención de soldados y mari
nos para combatir a la criminalidad—,
hoy se convertirá en "solución" perma
nente que estará nada menos que en la
Constitución. Se trata del doloroso re
conocimiento del fracaso de las auto
ridades civiles en esta materia. De la
claudicación de uno de los elementos
civilizadores más importantes de toda
democracialiberal moderna: la preva
lencia del poder civil sobre el militar.

Frente a una realidad tremenda, con
una presión enorme por revertir la vio
lencia rampante, AMLO claudicó. Le
entregó la seguridad pública a los milita
res. Éstos la aceptaron pero, a diferencia
del pasado, pusieron sus condiciones.
Uno: el mando lo tendrá la Secretaría de
la Defensa Nacional a la que estará ads
crita la nueva Guardia Nacional. Dos: se
acabó el vacío legal de la intervención

militar en labores de seguridad pública

que, según la Constitución, tiene que ser
provista por autoridades civiles; ahora
se reformará la Carta Magna y, para que
no haya dudas, los militares se queda
rán con todo el poder en esta materia;
ya nadie podrá declarar inconstitucio
nal las leyes y reglamentos que regulen
la participación de los militares en labo
res de seguridad pública. Se trata de una
apuesta arriesgada de AMLO y, como
todas las de este tipo, pueden acabar
generando grandes ganancias o gran
des pérdidas.
Negativo sería que esto no funcio

nara. Que la violencia siguiera en los
mismos niveles actuales o incluso em
peorara. Muchos expertos piensan, y así
lo han demostrado empíricamente, que
la presencia de soldados y marinos en
las calles (por más que sean de cuerpos
policiacos del Ejército y la Marina) ge
nera más violencia. Y es que las Fuerzas
Armadas están entrenadas para matar a
los enemigos. No entienden de labores
policiacas para prevenir y procesar a los
delincuentes. Imaginemos que, efecti
vamente, fracasa la Guardia Nacional
como fracasó la idea de Peña de rein
tegrar a la Policía Federal a la Secretaría
de Gobernación. La consecuencia sería
terrible: perderíamos años valiosos en
la formación de cuerpos policiacos civi
les teniendo que comenzar desde cero,

pero ahora con más violencia.
Positivo sería que funcionara este

nuevo sistema de militarización de
la seguridad pública. Que, tan pronto
como el año que entra, bajaran consi
derablemente los índices de asesina
tos, secuestros, extorsiones y robos. La
ciudadanía estaría muy contenta. Los
altos índices de popularidad de AMLO
se mantendrían. Pero con un costo al
tísimo: el retroceso del proyecto civili
zatorio de México. Ya ningún político se
atrevería a regresar el control de la se
guridad pública a los civiles. La milita
rización habría llegado para quedarse
definitivamente.

¿Es el país que queremos?
Los gobernantes, efectivamente, tie

nen que tomar decisiones difíciles entre
alternativas inconvenientes. Entiendo
la racionalidad de la decisión de AMLO
con respecto a la Guardia Nacional. Esta
mos a punto de ver a la izquierda, la op
ción que siempre se enfrentó con mayor
valentía a los abusos militares, reformar
la Constitución para entregarle un gran
poder a los militares. Frente a la crisis,
capitularon. Se fueron por la opción más
pragmática. No quisieron pelear por la
prevalencia de lo civil frente a lo militar.
Pienso, en este momento, en

Churchill durante aquellas horas os
curas. Los nazis habían derrotado a los
franceses y amenazaban con invadir la
Gran Bretaña en una franca posición
ventajosa. Muchos políticos británicos
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presionaban para negociar con Hitler.
aunque esto significara el fin de la de
mocracialiberal. Sin embargo, el pri
mer ministro no se rindió porque sabía
que no se puede ceder cuando valores
fundamentales están en juego. En este
sentido, como creyente de la demo
cracialiberal y de la prevalencia del
poder civil sobre el militar, no me gus
tó la capitulación de AMLO. Entiendo
la necesidad que tiene de solucionar
un problema muy complejo Pero no a
costa de disminuir el poder civil sobre el
militar porque eso, en este país, siempre
termina mal.

Negativo sería que esto
no funcionara. Que la
violencia siguiera en los
mismos niveles actuales
o incluso empeorara.
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Sincrotrón mexicano, ¿ahora sí?
S. 1 primer proyecto se lanzó hace 15

años, en 2003. Según especialistas,
era una inversión costosísima, sí,
pero capaz de generar cuatro pesos

. 'i por cada peso gastado. Además de
ello, permitiría que el país, México, desarrollara
uno de esos frentes que tiene casi en el olvido: el
desarrollo de tecnologías y de estudio y divul
gación de conocimiento científico, que ocupa
siempre los últimos lugares en la lista de prio
ridades presupuéstales. Es 2018 y nuestro país
todavía no ha concretado la construcción de un
sincrotrón, que potencializaría el campo de in
vestigación que i leva años limitado y sufriendo
fuga de talentos. ¿Se imaginan? Nuestro propio
acelerador de electrones de manera sincroniza

da, capaz de crear radiación infrarroja y rayos X;
y cuya utilidad permite crear imágenes de gran
definición de materia muy, muy pequeña.

Sus alcances en materia médica, por ejem
plo, son incansables, infinitas: "Es hoy lo que el
microscopio fue para la ciencia del siglo XIX: un
ojo de cerradura que da acceso visual aun mun

do desconocido, porque con él se pueden ob
servar objetos a magnitud de pocos átomos, ver
procesos en el interior de una célula o compren

der el funcionamiento de la nanotecnología",
dijo Matías Moreno, investigador del Instituto
de Física de la UNAM, cuando en 2015 la comu
nidad científica hizo un segundo intento, tras el
fracaso del proyecto presentado en 2003, y or
ganizó una serie de conferencias que tenían la
finalidad de interesar a las autoridades, de mos
trarles la importancia y el sentido de oportuni
dad, por no decir urgencia, de incluir a México
en la lista de países que desarrollan este tipo de
tecnología. En ese entonces, entre los partici
pantes estuvieron no sólo investigadores de la
UNAM y el Colegio Nacional, también asistieron
Brian Kobilka. Premio Nobel de Química 2012,
así como académicos de instituciones educati
vas como Stanford y Berkeley.

México sigue rezagado en cuestiones tecno
lógicas. En 2015, la Comunidad de Sicrotrones
identificaba a 146 científicos mexicanos que
viajaban a EL) y Europa a realizar experimentos.
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Para ellos, contar con una fuente en territorio
nacional, no sólo implicaría una logística menos
complicada, sino que incrementaría la calidad y
velocidad de los trabajos y del número de cien
tíficos que tendrían acceso a esta tecnología. Y,
con esto, los alcances en áreas tan diversas: el
sector alimentario, energético, de la salud, de
protección al medio ambiente, en la producción
artística, cultural y de conocimiento histórico.

Un sincrotrón produce seis mil horas de luz al
año, suficientes para el trabajo que 3 mil inves
tigadores. Su luz es más pequeña de un cabello,
pero capaz de generar un haz de electrones que
notan vibraciones sísmicas a miles de kilóme
tros de distancia. Su luz, un millón de veces más
intensa que la del sol, se ha convertido en cami
no de independencia tecnológica en los países
que hoy tienen al menos uno en su territorio.

Según el FMI, hasta 2014, EU tenía ocho,
Brasil dos, ya construye el tercero, planean di
rigirlo al sector de la salud para colaborar en la
lucha de enfermedades como el párklnson y el
alzhéimer. Sin embargo, a pesar de las maravi
llas que la comunidad científica global habla y
ha mandado como mensaje a México, esa luz
tan potente del sincrotrón se ha topado con la
indiferencia de los gobiernos, quienes han pre

ferido que, siendo nuestro país una de las 15
principales economías del mundo, continue
mos rezagados en materia tecnológica.

Se asoma una nueva oportunidad: "Esta
mos impulsando esta posibilidad de que exista
un sincrotrón en Hidalgo (...) Vamos a fijar los
objetivos y el planteamiento que ya le hicimos
al presidente electo, López Obrador, quien lo
vio con buenos ojos. "Hidalgo está dispuesto a
trabajarlo, a que se haga la inversión. Estamos
dispuestos a ofrecer lo necesario para que este
espacio de gran ciencia se pueda establecer", me
dijo ayer Ornar Fayad, gobernador de Hidalgo,
donde estos días se realiza el Festival Nacional

del Conocimiento. El proyecto del sincrotrón en
Hidalgo será discutido frente a la audiencia el 25
de noviembre. La disposición está, lo que venga
después de esta presentación dependerá sólo de
la palabra y voluntad del próximo gobierno.
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Muerte de Beltrán Ley va,
una mala coincidencia
Ia muerte de Héctor Beltrán

Leyva, El H, es una mala coin
cidencia al mismo tiempo que
^se realiza el juicio a foaquin el

.Jm. Chapo Guzmán en Brooklyn y
que se da el testimonios de Jesús El Rey
Zambada, hermano de Ismael, conver
tido en testigo de la fiscalía neoyorquina
en esa corte.

En esos apellidos: Guzmán Loera,
Zambada, Beltrán Leyva se encuentra
el corazón de la violencia que hemos vi
vido en los últimos diez años. Si bien la
guerra entre los cárteles comenzó antes,
en realidad en el 2004 coincidiendo con
el fin de la ley que había implantado Bill
Clinton que prohibía la venta de armas
de alto calibre, la que fue derogada ese
año por George W. Bush, lo que per
mitió que los cárteles y, sobre todo, Los
Zetas, entonces brazo armado del Golfo,
adquieran enorme poder de fuego para
tratar de abrir un espacio en el mundo
del narcotráfico, lo cierto es que todo
estalló en el 2008 con la detención de
Alfredo El Mochomo Beltrán Leyva.

Hasta ese momento, el cártel de Si
naloa, dirigido por El Chapo Guzmán,
Ismael El Mayo Zambada y Juan José El
Azul Esparragoza, tenía una posición he
gemónica, controlaba el narcotráfico en el
país. En Juárez, Vicente Carrillo, hermano
de Amado Carrillo, quedaba cada día más
aislado, los Arellano Félix, prácticamente,
habían desaparecido y sus sucesores traba
jaban cada vez más con los de Sinaloa.

El cártel del Golfo, luego del vacío que
había dejado la caída de Juan García
Ábrego, iniciaba una nueva etapa con la
consolidación, a sangre y fuego, de Osiel
Cárdenas y su brazo armado, Los Zetas,
Los Beltrán Leyva eran los ope

radores privilegiados de Sinaloa.
Manejaban la logística en la Ciudad de
México y todo el corredor que iba desde
Guerrero a la capital, lo mismo que las
rutas que salían de la ciudad hacia otros
puntos del país y el exterior. Eran, ade
más, los responsables de la seguridad de
los jefes del cártel. Por eso, cuando co
mienzan a acentuarse los enfrentarnien
tos con Vicente Carrillo en Juárez y con
Osiel Cárdenas en el Golfo, piden un lu
gar en la mesa de El Chapo, El Mayo y El
Azul No se lo dieron. Y en ese contexto
cae El Mochomo, Alfredo, responsable
de la seguridad del cártel en Culiacán. Se
cree que de alguna forma fue entregado
por sus jefes porque ante la profundi
zación de las diferencias con sus her

manos, consideraron muy peligrosa su
posición y había que bajar a los Beltrán.

Estos, convencidos de que habían sido
traicionados, rompieron con El Chapo y
sus aliados, y se aliaron con quienes ha
bían sido hasta entonces sus adversarios:
Juárez y el Golfo. Ahí comenzó una gue
rra que continua hasta el día de hoy con
miles de muertos, desaparecidos, en una
historia de tragedia colectiva.

En 2009, en Cuernavaca, cayó Artu
ro Beltrán Leyva en unos condominios
de lujo. La batalla librada demostraba
mejor que nada el grado de violencia
que se había alcanzado y el poder de
fuego que tenía el grupo que protegía
a Beltrán Leyva. Poder de fuego y de
complicidades. Los Beltrán y sus socios
controlaban, prácticamente, todo Gue
rrero, todo Morelos y la Ciudad de Mé
xico. Las fuerzas de élite de la Marina
tuvieron que planear un operativo que
ignorara y evitara la intervención de las

fuerzas de seguridad locales que traba
jaban para Arturo.

Su caída provocó también el fraccio
namiento del cártel: muchos de los gru
pos que estaban bajo el control de los
Beltrán se independizaron o tuvieron
mucho mayores márgenes de autonomía.
Así aparecieron Los Rojos, los Guerreros
Unidos, La Aplanadora, Los Carretes y
muchos otros (once sólo en Guerrero),
pero también grupos como la Unión Te
pito en la Ciudad de México y lo que ahora
conocemos como el Cártel de Tláhuac.

Buena parte de esos grupos eran
controlados, después de la muerte de
Arturo, por La Barbie, Édgar Valdez
Villarreal, mientras que el tercer her
mano de los Beltrán Leyva, Héctor, El H
o el Jefe de. Jefes, como le llamaban en su
organización (en realidad ése era el mote
de Amado Carrillo Fuentes muerto en
1997), trataba de recomponer el cuadro
que se había roto con la caída de Arturo.
Pero en agosto del 2010, La Barbie

fue detenido y en el 2014 también cayó
Héctor y el deterioro de los Beltrán fue
tan inevitable como la autonomía que
adquirieron los grupos que de ellos de
pendían. Y casi al mismo tiempo fue
detenido El Chapo Guzmán. Entonces
recrudeció la guerra, con nuevos com
ponentes con el surgimiento del Cártel
Jalisco Nueva Generación, que pasó de
aliado a rival del Cártel de Sinaloa.

Hoy los Beltrán como tal ya no exis
ten aunque tienen descendientes po
derosos, como El Chapo Isidro, en el
norte de Sinaloa y en Sonora, grupos
que fueron suyos siguen disputando el
control del corredor GuerreroMorelos
Ciudad de México, y el Cártel de Sinaloa
se encuentra en plena reconfiguración
(se dice que una fracción del CJNG se

Fecha: 20/11/2018

Página: 8

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 25,194

Página 21



ha aliado con El Mayo en contra de sus
jefes) y El Chapo es exhibido por anti
guos aliados y rivales Brooklyn, mien
tras al control del cártel continúan dos
viejos operadores que han optado por la
discreción: El Mayo Zambada y Rafael

Caro Quintero, mientras quien fuera el
principal operador de Guzmán Loera,
Dámaso López, se alista también para
ser testigo contra su jefe en el juicio de
Brooklyn,

La caída de Arturo

Beltrán Ley va fraccionó
su cártel y dieron vida a
la Unión Tepito.
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0 c ló: el plan (y jle
disculpen con las Fuerzas Armadas)
Más vale que el Plan de

Seguridad presentado
por el próximo presi

dente funcione porque la situa
ción es crítica. Claro, siempre se
puede estar peor.
Lo que viene se llama

militarización.

Más Ejército y más Marina a
las calles. No hay de otra, dice Al
fonso Durazo.

Tal vez tenga razón, o tal vez
no. Los especialistas y los resulta
dos concretos dirán si es acertado
el Plan.

Esperemos que sí, pero no lo
quieran disfrazar: se militariza la
seguridad pública en el país.
Lo que van a hacer es exac

tamente lo contrario de lo que
argumentaban.
El sentido común arroja inte

rrogantes inmediatas.
Se van a tardar tres años en

crear la Guardia Nacional, con
50 mil nuevos elementos de la
Marina y el Ejército. ¿Y mientras?
¿Más de lo mismo que dijeron
que estaba mal?
En ese tiempo, ¿no es mejor for

mar una Policía Nacional, civil?
Los militares van a estar en

todo el país y para siempre. Eso
no es norma! en un régimen

democrático.
Van a tener el mando sobre au

toridades civiles en 266 regiones
en que se dividirá el país.
Como coadyuvantes del Minis

terio Público, los militares van

a poder detener. Y su jefe será
siempre otro militar.
De hecho, la Guardia Nacional,

encargada de la seguridad pú
blica del país, va a depender de la
Secretaría de la Defensa.
Viene lo misma que hizo el

entonces presidente Felipe Cal
derón, pero en grande. Y por
idénticos motivos: hay una situa
ción de emergencia y falta de ins
tituciones civiles para enfrentar el
problema.
Con una diferencia: siempre se

consideró a las Fuerzas Armadas
en estas tareas de manera transi
toria. Ahora rio. Es definitiva.
¿No sería mejor enfrentar a

la emergencia como lo que es,
emergencia, y no como situación
permanente?
¿No dijeron que la presencia

del Ejército en las calles provo
caba más violencia?
¿No que usar a las Fuerzas Ar

madas en labores de seguridad
pública era un error?
Se propusieron regresar al Ejér

cito a los cuarteles, y ahora nos
anuncian que vendrán más tro
pas y para siempre.
¿Qué pasó? ¿Qué los hizo ir cíe

un extremo a otro en unas cuan

tas semanas?
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Decían que las Fuerzas Arma
das estaban en las calles "para
reprimir al pueblo" y que eso era
para favorecer a los "poderosos".
Ahora bien, los que llegan al

gobierno e hicieron campañas
mediáticas contra el Ejército y la
Marina en los años pasados, ¿no
le deben una explicación a las
Fuerzas Armadas después de ata
carlas como las atacaron?

¿No le deben, por lo menos, un
"disculpe usted" a Felipe Calde
rón y a Enrique Peña?
O en todo caso culparlos por no

haber dado un carácter perma
nente a las Fuerzas Armadas en

seguridad pública.
Se ensañaron hasta la vulgari

dad en escritos, consignas y car
tones contra Calderón por usar al
Ejército y a la Marina en seguri
dad pública, y ahora que llegan
al poder hacen lo mismo, pero en
grande y en definitiva.
Igual sucedió con Peña Nieto,

con el general secretario Salva
dor Cienfuegos y con el titular de
Marina. Los tacharon de asesinos
y Los denunciaron en organismos
internacionales.
Ahora recurren, elevado y au

mentado, a las mismas Fuerzas
Armadas que calumniaron y
difamaron.
¿Ni un ligero .rubor, maestro

Ackennan?
Amigos de La Jomado., sus car

tenistas, y editorialistas; señores

del GIEI, del Pro, dirigentes de
Morena, líderes parlamentarios
de ese partido, Epigmenio Iba
rra... al menos cuéntennos qué se
siente tragarse ese tremendo sapo
y tener que sonreír.
Decía Epigmenio Ibarra, el

estratega de las campañas ne
gras del morenismo (programa
con Julio Hernández, Astillero) *
"Tenemos 165 mil efectivos del

Ejército, unos 50 mil o 60 mil
efectivos de la Marina, más 80
mil policías federales. Es un país
erizado de asesinos con uni

forme, que por doctrina tiene
el mandato de aniquilación del
enemigo... La. Marina no hace
prisioneros, remata a los heri
dos, ejecuta a los que se rinden,
su tarea es asesinar, pura, lisa
y llanamente. El Ejército hace
más ruido, es más lento, es más
torpe y es el que cobra más vidas
civiles porque tiene un poder
de fuego desmedido. La Marina
hace crimen selectivo. El Ejército
mata al por mayor".
Ahora habrá más Ejército.; más

Marina en las calles en tareas
de seguridad pública y tendrán
mando sobre civiles.

Ojalá resulte el Pian de Seguri
dad, nos beneficiaría a. todos por
que la situación es caótica.
Pero dejar a las Fuerzas Ar

madas de manera definitiva en
Seguridad pública, son palabras
mayores.
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López Obrador contra Peña Nieto
Entre el Andrés Manuel Ló

pez Obrador que dialogó
con periodistas y politó

logos el 3 de mayo, en plena
campaña presidencial, y el que
estuvo anoche en un nuevo en
cuentro en el programa Tercer
Grado, las diferencias son no
tables. La corrupción, que sabía
que existía ampliamente en
aquél entonces, "es mucho más
grande de lo que había imagi
nado". Todo lo que se ha tenido
que revisar tiene que ver con
la corrupción, dijo. Pero hay
tanta, que "no alcanzarían las
cárceles ni los juzgados" para
poder encerrar a todos los cul
pables, comenzando por los de
arriba, en el gobierno, y no sólo
en el de Enrique Peña Nieto,
sino "de tiempo atrás". Pero
López Obrador no ha cambiado
en algo: su convicción de que
no perseguirá a nadie, porque
cree que lo metería en una con
frontación que sólo llevaría a la
discordia. Esto lo distraería de
su proyecto de transformación,
aunque, quizás, no le será posi
ble mantener su deseo,
López Obrador tomó de aquél

programa de mayo la referen
cia que hizo René Delgado de
la Ley del Punto Final, esta
blecida en 1986 en el gobierno
de Raúl Alfonsín, en Argentina,
que estableció la caducidad
de la acción penal en contra
de aquellos imputados por la
desaparición forzada de dece
nas de miles de argentinos que
sufrieron la represión de la dic

tadura militar, quienes habían
sido colocados en el banquillo
délos acusados como una ex
ternalidad de la transición a la
democracia, tras el colapso del
régimen militar con la derrota
ante el Reino Unido en la gue
rra de las Malvinas. Alfonsín
buscó lo que quiere ahora Ló
pez Obrador y poder continuar
su proyecto reformador, pero
se encontró con la oposición de
miles de víctimas y protestas so
ciales que la tildaban de una ley
"para la impunidad".
Casi 20 años después, por ini

ciativa de la entonces diputada
de Izquierda Unida. Patricia
Walsh hija de Rodolfo Walsh,
un periodista e intelectual que
fue miembro de los Montone
ros y fue asesinado por la dic
tadura, que también mató a la
hermana de la exlegisladora
en un enfrentamiento con los
militares, el Senado argen
tino anuló en 2003 la Ley del
Punto Final y una subsecuente
de Alfonsín, la Ley de Obedien
cia Debida, que era una ley de
perdón, con lo que iniciaron
11 juicios orales y públicos por
delitos de lesa humanidad,
impulsados por el presidente
Néstor Kirchner. En Argentina,
los agravios y los crímenes co
metidos por la dictadura fueron
la tuerca que torció la historia
hacia la democracia, y por más
esfuerzos de reconciliación que
se trataron, el pueblo no permi
tió que quienes fueron respon
sables de aquellos crímenes,

"López Obrador no
ha cambiado en

algo: su convicción
de que no
perseguirá a nadie"

"Si se quiere
enjuiciaraI
presidente actual la
sociedad mexicana

debe exigirlo"
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gozaran de impunidad.
La tuerca que torció la histo

ria en México y llevó a López
Obrador a la Presidencia fue la
corrupción y la inseguridad, los
dos temas recurrentes en la insa
tisfacción del electorado, entre
quienes votaron por el candi
dato de la izquierda, y quienes
lo hicieron por otras opciones.
Esos fenómenos fueron trans
versales, y pese a que como Pre
sidente electo se los recuerdan
en todo el país o descubren que
el pozo de la corrupción no tiene
fondo, López Obrador insiste en
que haya un antes y un después
a partir del 1 de diciembre. "Va
mos a iniciar una nueva etapa
y dejar atrás la horrible historia
de corrupción", dijo en Tercer
Grado. "Vamos a acabar con la
pesadilla". Su voluntad va a te
ner que modificarse.
En la entrevista narró los por

qués de su cambio de regresar
paulatinamente a los militares
a los cuarteles, como establece
el Proyecto Alternativo de
Nación, y someter la seguridad
pública al ámbito civil, que es la
gran rectificación que ha hecho
como Presidente electo. Señaló
que el fracaso de la estrategia
de seguridad tiene que ver con
que fue diseñada para benefi
ciar a un pequeño grupo, al que
ha salpicado no lo dijo él, pero
lo han comentado en su equipo
de transición a altos mandos
del gobierno. Han encontrado
oscuros desvíos presupuéstales
en la Policía Federal durante

la primera parte del gobierno y
la inexistencia de expedientes
completos en materia de delin
cuencia organizada en la PGR,
que alimentan sus presunciones

de ilegalidades. Ese pasado va
a atrapar irremediablemente a
López Obrador, aunque trate de
esquivarlo.
La entrevista de Tercer Grado

estuvo acotada por el tiempo del
formato de televisión, pero, al
terminar, le pregunté si toda la
información que está saliendo
de la Corte Federal de Brooklyn
en el juicio en contra de Joaquín
El Chapo Guzmán, no obligarían
a su PGR o a su fiscal a iniciar
una investigación en contra del
presidente Peña Nieto, a quien
los abogados de los narcotrafi
cantes están acusando de haber
recibido dinero del Cártel del

Pacífico, que hacen eco a lo que
declaró en marzo Phil Jordán,
exdirector de la DEA en El Paso,
Texas, en una entrevista con la
cadena Univisión, donde afirmó
que El Chapo inyectó "mucho
dinero" en la campaña presiden
cial del actual mandatario y pa
gaba miles más por protección,
como lo hizo en el gobierno del
presidente Vicente Fox, a cuyo
gobierno dio millones de pesos
para que lo dejaran escapar.
López Obrador se quedó unos

instantes pensando en la res
puesta. "Tendría que haber pre
sión interna", dijo. Iniciar una
investigación contra Peña Nieto
no sería consecuencia natural
de lo que se diga en Brooklyn,
más allá de lo contundente que
pueda ser la evidencia. Tiene
razón. Si se quiere enjuiciar al
presidente actual, la sociedad
mexicana debe exigirlo, como lo
hizo la argentina para derogar
la Ley del Punto Final. Pero, si es
así, López Obrador no tendrá al
ternativa. En ese caso específico,
irá por él.

Fecha: 20/11/2018

Página: 48

Area cm2: 426

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 40,470

Página 26



Semana de fast írack
en San Lázaro
Al grupo parlamentario de Morena se le acaba el tiempo en la
Cámara de Diputados y esta semana va con todo y por todo. En
las comisiones que preside dará trámite veloz a lo que le urge
al Presidente electo. En la de Puntos Constitucionales arma
rán el dictamen para crear la Guardia Nacional; presentarán el
proyecto que retira el fuero a todo servidor público, incluido el
Presidente; palomearán el nuevo marco legal de las consultas
ciudadanas, y darán luz verde al cambio en el orden de los colo
res en la Banda Presidencial. En la de Educación, eliminarán la
obligación a maestros de evaluarse... y lo que se acumule.

El logo que
reventó las recles
El tema fue trending topic en Twitter. Fueron muchas las bur
las y críticas por la similitud del nuevo logo de la Ciudad de
México, que presentó Claudia Sheinbaum, con el logo que
desde hace nueve años usa la banda regia de metal progresivo
Neural FX. El grupo rockero al parecer tomó el presunto plagio
de su logotipo con sencillez, aunque advirtió que, de ser nece
sario, "se tomarán cartas en el asunto". Al quite salió la jefa de
Gobierno electa, al decir que consultarán al Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial para evitar controversias. En cual
quier caso insistían ayer en redes sociales el logo debería ser
cambiado... por feo.

¿Tú también, Xóchitl?
Nos comentan que los gobernadores panistas están haciendo su
chamba y dan instrucciones a sus correligionarios en el Senado
para que apoyen la nominación de Rafael Moreno Valle en
la coordinación de la bancada azul, por lo que algunos legisla
dores no sólo están viendo un clima de tensión sino incluso de
fractura. Una primera baja en el grupo podría ser la de Xóchitl
Gálvez, quien ha expresado a sus compañeros que si hay im
posición, se iría con Movimiento Ciudadano. Otros nos comen
tan que guardan un as bajo la manga en caso de que las cosas se
pongan color de hormiga por el descontento de algunos a la de
signación del exgobernador de Puebla, pues Josefina Vázquez
Mota sería la salida para evitar un cisma en la bancada.
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Del Senado al Ejecutivo
Varios senadores de Morena saltarán esta semana a la filas
del gobierno que encabezará Andrés Manuel López Obrador:
Olga Sánchez Cordero, quien irá a Gobernación, y Ger
mán Martínez, al IMSS. Además, la mexiquense Delfina
Gómez y Víctor Manuel Castro Cosío, de Baja California
Sur, quienes serán superdelegados, ya alistan sus licencias para
abandonar sus escaños. No pasa de esta semana, nos dicen.

La aparición de Slim
Ayer, el empresario Carlos Slim se presentó en un evento
público para acompañar el presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador. Y aunque no quiso responder si habían dejado
atrás ya sus diferencias (como la construcción del aeropuerto
en Texcoco), parece que el acompañamiento es una señal de
que las cosas no están tan tensas.

Diputados estrenan facultades
Por mandato constitucional, este fin de año la Cámara de Dipu
tados se estrenará como semáforo y aduana, y por primera vez
deberá certificar y aprobar los nombramientos que el nuevo
Presidente haga de los altos mandos de la Secretaría de Ha
cienda. Así, en los siguientes días recibirán la propuesta de 15 o
16 funcionarios, de quienes deberán tener actualizada la infor
mación sobre sus capacidades y conocimientos, porque serán
los responsables de la conducción económica del país. Aunque
la mayoría de Morena y sus aliados están listos, deben buscar
más votos para completar las dos terceras partes. Tienen 314 y
requieren 334.
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El último 20 de noviembre
como lo conocemos
Para cuando ustedes lean

esto el país habrá cam
biado de nuevo. Son

cambios que desde el 1 de julio
ocurren casi por horas. Transfor
maciones, empero, que se dan
sin que advirtamos el calibre de
las mismas, ya sea porque han
sucedido en un espacio alterna
tivo a la realidad legal (nuevo
aeropuerto), o porque se trata de
cambios legislativos cuyo verda
dero impacto se verá al correr de
los días del mes de diciembre.
Andrés Manuel López Obra

dor y sus mayorías legislativas se
han comportado en esta transi
ción como un bulldozer, máquina
todoterreno que cuando se lo ha
propuesto dejó irreconocible el
sistema político que conocíamos
antes de su paso.
Que había un aeropuerto con

30 por ciento de avance, an
clado en la seguridad jurídica de
multimillonarios compromisos
contractuales con empresas na
cionales y extranjeras y tutelado
por uno de los más afamados
arquitectos mundiales... pues
había, que es tiempo pasado
perfecto si de lo que se trata es
de imponer un precedente ca

prichoso de que en México hay
nuevo mandamás.

¿Que los órganos autónomos
ponen frenos? Pues no cambian
la ley para quitarle los dien

tes, pero sí apuran renuncias de
timoneles de los mismos. ¿Que
la sociedad demandaba menos
soldados y marinos en la calle
y más construcción de capaci
dad policial? Pues ahí les va la
guardia nacional que borra 20
años de Policía Federal y da más
atribuciones incluso sobre los
civiles a las Fuerzas Armadas.
Que le encuentran defectos al fe
deralismo, pues he aquí que con
Morena ha llegado una nueva
división política para el funcio
namiento (que está por verse) de
la República mexicana.
La división de México en 32

entidades está a punto de ser
una formalidad, un cascarón
heredado del antiguo régimen
que en nada corresponderá con
la realidad del poder, que se de
tentará en 266 coordinaciones
que dependerán vía superde
legados de la Presidencia de la
República.
La semana pasada en la Cá

mara de Diputados quedó
aprobada la ley Orgánica de Ad
ministración Pública. En ella se
formula que el Ejecutivo tendrá
Delegaciones de Programas para
el Desarrollo (artículo 17 Ter),
que dependerán "jerárquica y
orgánicamente a la Secretaría de
Bienestar", pero que sus "titula
res serán designados por el titu
lar de la secretaría a propuesta
de la Coordinación General de
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Programas para el Desarrollo",
misma que estará adscrita a la
Presidencia de la República.
Dado que esas delegaciones

"tendrán a su cargo la coordi
nación e implementación de
planes, programas y acciones
para el desarrollo integral, fun
ciones de atención ciudadana, la
supervisión de los servicios y los
programas a cargo de las secreta
rías, las dependencias y entida
des, así como la supervisión de
los programas que ejercen algún
beneficio directo a la población",
se trata de la estructura real del
funcionamiento del próximo
Ejecutivo y que para ello pasará
sobre la autoridad de goberna
dores y munícipes, pues operaría
a partir de esa nueva retícula de
266 "coordinaciones".
Porque si alguien cree que

esas novedosas demarcaciones
fueron nada más diseñadas para
la implementación de la estra
tegia de seguridad del nuevo
gobierno, es que no estuvo pre
sente en la sesión informal que
el jueves 8 de noviembre sostuvo
Alfonso Durazo, próximo se
cretario de Seguridad Pública,
con diputados integrantes de la
comisión de Gobernación de la
Cámara de Diputados, ocasión
en que de a poco en poco el so
norense fue reconociendo que
esas coordinaciones funcionarán
como célula operativa no sólo

para la seguridad sino para ins
trumentación de los programas
del gobierno.
Y aunque la aprobación de la

ley orgánica está pendiente de
pasar en el Senado, no se augu
ran mayores modificaciones a la
misma. Los de Morena aprendie
ron bien de los peores momen
tos del PRI, cuando los tricolores
dejaban a la oposición quejarse
pero ni veían ni escuchaban
razones para moverse de su ma
cho. Así fue la semana pasada en
San Lázaro, así será, en términos
generales, cuando en cuestión de
horas llegue la correspondiente
sesión de la Cámara Alta.
Pero todo lo anterior es posible

por dos razones que en conjunto
resultan igual de contundentes
que el bulldozer de AMLO y sus
peones: por cobardía de gente
como el PRI, que no ha querido
hacer frente con el PAN y Movi
miento Ciudadano para enca
recer a Morena el aprobar en
solitario sus reformas, y por la in
capacidad de articularse de quie
nes "están viendo y no ven" que
el bulldozer cambia sin apenas
tomarse un respiro.
Así que si solía gustarles el 20

de noviembre como festividad cí
vicodeportiva, pues disfrútenlo,
que el próximo año quién sabe
qué tendremos en vez de ta
blas gimnásticas, Adelitas y 32
gobernadores.
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR

La revolución muerta
Manuel ® Ajenjo

Hoy se celebra el inicio de la Re
volución Mexicana. Para redac

tar lo que usted leerá me propuse
recurrir a las fuentes de la historia. De

bido a la falta de suministro de agua por
fallas en la K invertida, las fuentes es
tán secas. Sin embargo, con la ayuda de
algunos libros sobre el tema cubriré el
expediente.

Macario Schettino, en su libro Cien años
de confusión escribió t" La Revolución Mexi
cana, así, con mayúsculas, no existió nun
ca. No se trata de esa gesta heroica que han
narrado los libros de texto durante décadas,
una lucha del pueblo mexicano en contra
de un malvado dictador (...) Lo que sucede
es más sencillo: una crisis política originada
por la incapacidad de Porfirio Díaz para he 
redar el régimen personal que había cons
truido. Su vejez y su misma opinión acerca
de la pertinencia de la democracia en Méxi
co permitieron el crecimiento de un movi
miento político que primero siguió Bernar
do Reyes y luego Francisco I. Madero, y al
que Díaz se resistió".

Cuando el economista y analista políti 
co, autor del libro ya citado alude a la opi
nión de don Porfirio "acerca de la pertinen
cia de la democracia", hace referencia de la
entrevista que en marzo de 1908 el general
Díaz concedió al periodista estadouniden
se James Creelman para el Pecirson's Maga
zine, en la que según Carlos Silva, autor del
libro Los días que cambiaron México, el dic
tador concluyó el interview de manera en
fática: "Veré como una bendición, no como
un mal, el surgimiento de algún partido de
oposición, al cual apoyaré y aconsejaré para
inaugurar felizmente un gobierno comple
tamente democrático".

Don José de la Cruz Porfirio Díaz Mori

presentó su candidatura a la presidencia de
la república para el período 191016, ape
sar de lo que había declarado al periodista
Creelman. Con esto confirmó el proverbio
que a la letra dice: Sólo existen dos clases de
políticos, los que mienten y los que vuelan.
Don Porñs quería morir con la banda pre

sidencial como mortaja. El redactor de es
tas líneas sospecha que el dictador, como
medida precautoria dado lo avanzado de su
edad, ya había encargado el diseño de una
silla presidencial de ruedas.

El 10 de julio de 1910 se realizáronlos co
micios en los que resultó ganadora la fór
mula Don Porfirio presidente, Ramón
Corral vicepresidente; perdió la pareja
Francisco I. Madero presidente y Francis
co Vázquez Gómez vicepresidente, quie 
nes, por cierto, se encontraban presos en
San Luis Potosí desde 5 días antes. Tras el

"triunfo" porñrista, Madero ñie puesto en
libertad. Se trasladó a Estados Unidos. (Para
pasar la frontera contrató los servicios de un
pollero especializado en el traslado de in
documentados ilustres).

Durante su estancia en San Antonio,
Texas, don Francisco se confundió de san

to y escribió El Plan de San Luis: una con
vocatoria al pueblo de México a levantarse
en armas para desconocer la reelección de
Díaz. El Plan maderista, que promulgaba la
no reelección y la restitución a los campesi
nos de las tierras que les habían arrebatado
los hacendados, fue el detonante del des
contento popular. Comenzaron a surgir le 
vantamientos armados en el país, coman
dados por Pascual Orozco y Pancho Villa en
el norte y Emiliano Zapata en el sur.

Los triunfos militares de los insurrectos,
sumados a la edad del dictador —terna más

de 80 años produjeron que el 25 de mayo
de 1911 don Porfirio renunciara a su cargo,
ese día sufría un fuerte dolor de muelas. Seis

días después, abordo del Ipiranga, partió a
Francia en busca de un buen dentista.

El gobierno interino de Francisco León
de la Barra convocó a elecciones y el 6 de
noviembre de 1911 Francisco I. Madero

fue aclamado presidente y José María Pi
no Suárez vicepresidente. Gobernaron des
acertadamente durante, casi, 16 turbu
lentos meses: dejaron intacto al Ejército
Federal, creación de la dictadura; se hicie
ron acompañar en su gabinete por conno 
tados porñristas. Traicionados por Victo
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riano Huerta, Madero y Pino Suárez, fueron
asesinados la noche del 22 de febrero de
1913. Don Panchito era un hombre bueno e

ingenuo. Jean Meyer, autor de La Revolu
ción Mexicana comenta que la I. de Francis
co I. Madero "era la inicial de inocente, se
gún la irom'a de sus enemigos".

Con todo respeto para Macario Schetti
no, sí existió la Revolución Mexicana, in
dependientemente del tamaño de las letras
con las que se escriba, es innegable qué es
te movimiento que devino en gobierno a
través de la creación del PNR por Plutarco
Ellas Calles y que culminó durante el perío
do presidencial de Lázaro Cárdenas trans
formó al México del siglo XX.

Ríe José López Portillo quien se declaró
el último presidente de la Revolución Mexi 
cana con minúsculas . De esto se con 

cluye que la revolución murió de sobre

dosis de corrupción y un fuerte infarto de
impunidad. Sin embargo, el partido políti
co que de ella surgiera continuó ejerciendo
el poder, ahora imponiendo elneolibera
lismo hasta los tiempos de Ernesto Zedillo.
Cedió el poder 12 años al partido de la de 
recha sin que se notara ninguna diferen
cia en la manera de gobernar de uno y otro.
Tras el fracaso del Partido Acción Nacional

(PAN) resurgió el Partido Revolucionario
Institucional (PRI) que regresó al poder fe
deral ya sin una gota de revolucionario pero
con miles de litros de corrupción y tonela
das de impunidad, para, al parecer, morir,
seis años después, sumido en un socavón
que taparon con su propia excreción. (Se
gún la admirada dramaturga Sabina Ber
man, todavía existen unos cuatrocientos
priistas diseminados por el orbe, la mayoría
usa lentes oscuros).
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SIGNOS VITALES

Las leyendas del Chapo
Alberto Aguirre
A pesar de los intentos de la fiscalía, la

estrategia de los defensores de Joaquín
Guzmán Loera en el juicio abierto en

su contra en una Corte de Nueva York pare
ce ser efectiva. En el banquillo de los acusa
dos no solamente está el capo sinaloense, si
no también la estrategia para combatir a los
narcotrañcantes que durante tres décadas
han aplicado los gobiernos de Estados Unidos
y México.

La primera semana del juicio contra el Cha
po ha dejado un cúmulo de reportes rimbom
bantes, con el agravante de que Guzmán Loera
tendrá que enfrentar a Ismael Zambada. En su
alegado inicial, el abogado Jeffrey Lichtman
sostuvo que se ha impuesto una narrativa so
bre la "figura mítica" de su cliente, lo que ha
dejado a Zambada incólume, no obstante que
ambos afrontan los mismos cargos en la causa
l:09cr00466BMCRLM.

Lichtman aseguró que el Mayo —y no su
cliente— es el principal narcotraflcante en Mé
xico, a quien describió como un hombre de
la tercera edad (actualmente tendría 70 años)
que a lo largo de las últimas cinco décadas ha
delinquido sin que ninguna autoridad pudie
ra detenerlo.

El mayor de los hermanos Zambada, co
mo Guzmán Loera, pudo evadir a la DEA y a la
SIEDO tras refugiarse en el yermo del Trián
gulo Dorado. A finales de la década de los 80,
el Mayo era visto frecuentemente en Mazatlán
pero los intentos fallidos de la policía y de los
Arellano Félix por eliminarlo hicieron que fi
nalmente agarrara pa'l monte.

El Azul Esparragoza era su jefe y comple 
ta la triada de capos que hace 25 años prota
gonizaron una sórdida conflagración con los
hermanos Arellano Félix por el control del tra
siego de la droga en el Pacífico mexicano, Don
Neto y Rafael Caro Quintero habían sido per
seguidos y encarcelados por la muerte de Ki
ki Camarena.

El Vicentillo Zambada Leyva y su tío, Jesús,
el Rey, Zambada, han proporcionado informa
ción a la fiscalía estadounidense para sustentar
la causa contra el Chapo. Las evidencias ex
puestas ante el jurado durante dos maratónicas

sesiones —a finales de la semana pasada só
lo muestran una parte de la historia, según el
abogado de Guzmán Loera. "Pero hay otro la
do de esta historia, un lado más feo... que los
gobiernos de México y Estados Unidos buscan
mantener oculto".

Lichtman anticipó que este caso hará visi
bles los sobornos recibidos por "funcionarte
gubernamentales del más alto nivel" en Méxi
co y las desviaciones de los agentes policiales
estadounidenses, además de que mostrará la
permisividad de las autoridades de ambos paí
ses con Zambada.

El primer testigo estrella de la fiscalía es el
Rey Zambada, quien en su primera compare
cencia el miércoles 14— ofreció una amplia
explicación sobre las operaciones del Cártel de
Sinaloa, incluida la toma del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México. Al día si

guiente su relato fue impactante, por el relato
de la fuga del Chapo del penal de máxima se
guridad de Puente Grande en enero del 2001,
sin duda, pero también por sus revelaciones
sobre el atentado perpetrado contra el carde
nal Juan Jesús Posadas Ocampo, en mayo de
1993, en el estacionamiento del aeropuerto in
ternacional Miguel Hidalgo de Guadalajara.

"Entonces, ¿a quién decidieron el gobier
no de México y la organización Arellano Fé
lix adjudicar este hecho? A Joaquín Guzmán",
argumentó Lichtman en su alegato inicial. "El
cardenal fue asesinado. Y muy probablemente
por el gobierno mexicano, en un esfuerzo por
silenciarlo".

Cuando el juez Brian Cogar lo reconvino so
bre estas aseveraciones, el abogado del Chapo
anticipó que "uno de los testigos" que llamaría
la fiscalía haría referencia al suceso. Y refirió un
informe oficial que comprobaría que su clien
te era el objetivo de los sicarios contratados por
los hermanos Arellano Félix y no el purpurado.

En la historia del Chapo, el parteaguas ocurre
aquella primavera de 1993. El Rey declaró que
sicarios enviados por Ramón Arellano Félix vi
gilaban el aeropuerto. "Escapó convida", dijo
el Rey según consignaron los reporteros que es
tuvieron en la sede de los tribunales federales,
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en Brooklyn. El Chapo llegó a la terminal aérea
antes de lo esperado y "el cardenal llegó en el
mismo coche, lo mataron pensando que era él".
Zambada dijo ante el jurado que el Mayo con
tó después que los sicarios del Cártel de Tijuana
mataron al cardenal por error.
Agentes de la DEA que trabajaron en Mé

xico en aquella época sostienen que Posa
das Ocampo no fue víctima de una confusión
y que planeaba compartir información con
el Vaticano sobre la corrupción en los niveles
más altos del gobierno mexicano.
¿Reabrirán el caso Posadas? Ayer se reanu

daron las audiencias y el foco estaba puesto en
los sobornos que habrían recibido funcionarios
mexicanos del más alto nivel. Al cierre de es

ta edición, los informes habían tornado hacia
la "furia asesina" del Chapo, quien habría sen
tenciado a muerte a Rodolfo Carrillo Fuentes

por haberle negado el saludo. A Julio Beltrán

Leyva mandó matar por haber desatendido sus
indicaciones. Lo mismo, a José Luís Santiago
Vasconcelos, un alto mando policiaco que re
chazó una dádiva.

¿Las imágenes del día? La pistola escuadra
con las iniciales JGLy la empuñadura de dia
mantes. Y el dicho de que el Chapo se relajaba
en su escondite con una bazuca al hombro.

EFECTOS SECUNDARIOS

REINSERCIÓN. Bajo proceso, de acuerdo con
la estadística oficial, actualmente están 6,144
jóvenes en conflicto con la ley, pero Sólo 1,512
han sido privados de su libertad e internados
en las mal llamadas "correccionales". Maña

na, en el Museo Memoria y Tolerancia, la ONG
Reinserta presentará un estudio basado en en
trevistas a 502 adolescentes privados de li
bertad e internados en distintos estados para
identificar cuáles son los factores que los indu
jeron a conductas delictivas.
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Seguridad, igual,
por lo pronto

r/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

José Fonseca

Aún con prisas, apenas alcanzará el tiempo para que al
arranque del próximo Gobierno de la República se aprue
ben en el Congreso las reformas a la ley de la administra

ción pública federal para que Alfonso Durazo tenga una Secreta
ría de Seguridad Pública donde despachar.

Sin embargo, habrá que esperar, quizá hasta el próximo febrero del
2019, para que se empiece a poner en marcha la flamante estrategia
de seguridad anunciada la semana pasada en ceremonia encabezada
por el presidente electo y opere la Guardia Nacional.

Mientras, amenos que quiera darles pausa a las bandas criminales,
tendrá el nuevo gobierno que seguir la misma estrategia de sus dos
antecesores, o sea, cuando menos por un trimestre, sólo hay dos so
pas y la de fideos se acabó.

Morena, como en el fútbol, háblense

Tanto el equipo de transición como los coordinadores parlamenta
rios de Morena en el Senado y la Cámara de Diputados han ojeado el
calendario y descubierto que el tiempo se les vino encima, mientras
ellos actuaban pausadamente.

Unos dedicaron demasiado tiempo en afirmar su control de sus
respectivas mayorías o en disputar pequeñas parcelas de poder y se
olvidaron de que son miembros de un gobierno que tomará el poder
dentro de 11 días.

Los otros, los del equipo de transición, han estado ocupados en
traducir apolíticas públicas hasta las ocurrencias, que olvidaron
coordinarse con el Congreso y que, sin esa coordinación, habrán des
perdiciado miserablemente su mayoría aplastante.

¿Complace que se desgrane la mazorca?
Se anuncia que de la CNBV se van más de 45 funcionarios con el ex

pertisey conocimiento del manejo y funcionamiento del organismo
que supervisa y controla a las instituciones financieras que constitu 
yen la clave de nuestro sistema de pagos.

Así, se afirma, continúa el éxodo de servidores públicos poco dis
puestos a aceptar un recorte de sus salarios, aunque algunos los acu
sen de "aferrarse", en realidad ejercen su derecho a darles a sus fami
lias un mejor futuro.

Nadie del nuevo gobierno parece perder el sueño por eso, porque
sería políticamente incorrecto no apegarse a lo marcado por el presi
dente electo y se dice que así habrá más puestos para los morenistas,
al grito revolucionario de cartucheras al cañón, quepan o no quepan.
NOTAS EN REMOLINO

Uno no entiende como un gobierno que no las tiene todas consigo
en materia presupuestal insiste en una costosa e inútil descentrali
zación de oficinas del gobierno federal... Hay que felicitar a los cola
boradores de la alcaldesa de Alvaro Obregón, Layda Sansones. Han
puesto unas macetas en los emees de Calzada de los Leones y Ba
rranca del Muerto, frente a la Liga Maya, y creado unos cuellos de
botella que empeoraron el caos vehicular que ya era la zona... Có
mo se equivoca uno, pues se supone que es otra el área de facultades
del INAI y su titular urgió una nueva legislación en materia de segu
ridad. Un experto que sumar a la inmensa lista existente... Cuando
uno se entera de los líos en la Asamblea Nacional del PRD, recuer 
da la respuesta de aquel poeta a la pregunta por qué se tardaba en
escribir el panegírico de un personaje recientemente fallecido: "es
que el muerto no ayuda"... Se equivoca el alcalde de Miguel Hidal
go al decir que el terreno del Parque Reforma Social es área públi 
ca desde hace 36 años, lo es desde hace más de 45 años, antes era lo
que restaba del lecho del río Tecamachalco. Raro que ahora resulta
propiedad privada...
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TRASCENDIÓ

QUE los responsables del ata
que en Taxco, Guerrero, que dejó
tres policías estatalesyun volunta
rio de la Cruz Roj a muertos, perte
necen a La Familia Michoacana,
de acuerdo con fuentes de inteli
gencia militar, que ubican esazona
bajo elliderazgo de Johnny Hur
tado Olascoaga, El Pez, y como
jefe de plaza a José Ranulfo Za
vala Maldonado, El Riiny.
Su jefe de sicarios, Carlos Za
gal Jacobo, El Pelón, comandó
el grupo que perpetró el ataque
del domingo en San Juan Tene
ría y es el mismo que junto con
José Luis Rodríguez Gama, El
Fierro, ejecutó a los sacerdotes
Germaín Muñiz García e Iván
Añorve Jaimes, el 5 de febrero
pasado, cuando las víctimas ha
bían asistido a un baile.

QUE las fracciones de Mo
rena en la Cámara de Diputa
dos y en el Senado, encabezadas
por Mario Delgado y Ricardo
Monreal, iniciarán hoy una ca
rrera contrarreloj para discutir,
votar y aprobar en 10 días las re
formas para el inicio de la cuarta
transformación.

Entre las prioridades del Presi
dente electo, pendientes en una

o en otra camaras, o en ambas,
destacan Fiscalía General, eli
minación del fuero, revocación
de mandato, consulta popular y
legislación en austeridad repu
blicana.

QUE ante la problemática de
la caravana migrante que cada día
escala en Tijuana, el próximo go
bierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador ya se resignó a que
tendrá que resolverla, por lo que el
Presidente electo encargó aMar
celo Ebrard estar al pendiente
del tema, quien este finde semana
envió en su representación a Ja
vier López para reunirse con au
toridades de Baja California, y el
domingo comenzó con el alcalde
Juan Manuel Gastélum.

Hablando del nuevo gobierno, se
sabe que ya son 19 los jefes de Es
tado confirmados para asistir ala
tomadeposesiónelldediciembre.

QUE tres cosas tienen en co
mún lajefa electa de Gobierno de
Ciudad de México y la alcaldesa
de Puebla: la primera, que son
de Morena; segunda, coincide su
nombre, Claudia Sheinbaum
y Claudia Rivera; y tercera, les
impugnaron el logotipo para su
capital por plagio.
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILA»
CAMÍN
hector.aguilarcamm@milenio.com

¿Adiós al
federalismo?

Me he prometido no hacer
profecías respecto de lo
que será la llamada cuar

ta transformación, mucho menos sobre
sus logros o fracasos. Sin embargo, las
propuestas formales del gobierno electo,
en parte yaleyes aprobadas, anuncian con
cierta claridad su diseño estratégico.
En afán de resumir, diría que lo que se

perfila como el fondo de la cuarta trans
formación es el tránsito a machetazos del

imperfecto modelo de república federal
que conocemos haciaunmodelode repú
blica centralista de nuevo cuño.

Creo que los dos pilares son la nueva
ley de la administración pública federal,
aprobada por la mayoría lopezobradoris
ta en el Congreso, y la anunciada reforma
constitucional para dar al Ejército res
ponsabilidades plenas, y mando único, en
el manejo de la seguridad pública
Nuestra policía de todos los días será

militar. Lo lógicapolíti
ca de ambas decisiones
es centralizar.
La nueva ley crea la

figura de los delegados
fedérales únicos en los
estados, los "superdele
gados", que nombra el
presidente y que le reportan a él, igual que
sus secretarios de Estado.

Los superdelegados se encargarán de vi
gilar el manejo de las inversiones federales,
en promedio, 85% de los ingresos estatales.
Cada superdelegado federal tendrába

jo su mando varios subdelegados regiona
les, unos 300 en toda la República, tantos
como distritos electorales.

Superdelegados y subdelegados se en
cargarán de velar por que las inversiones
de la federación aterricen efectivamente
en cada lugar.

Resumen: unpoderpolítico,administra
tivo y financiero alternativo a los poderes
locales, para vigilarlos,controlarlos, compe
tir con ellos, desarrollar clientelas propias y,
eventualmente, ganarles las elecciones.
El programa de militarizar la seguri

dad pública contempla la existencia de
  266 unidades en toda la

República. De sus con
sejos locales formarán
parte los superdelega
dos y los subdelegados
políticos de la federa
ción. Junto con pegado:
dinero y fusiles.

Son dos maneras complementarias de
ocupación del territorio desde el centro.
Una, política, financieray administrativa
Laotra, militarypoliciaca

No hemos visto en mi generación, diga
mos desde 1968, un proyecto de centrali
zación territorial, política, administrativa,
policiacay militar tan grande como la que
anuncian los primeros pasos de la Cuarta
Transformación.

No lie vist o un proyecto
de centralización tan

grande corno el de
AMLO
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EL ASALTO

ALARAZÓN jPg, %
CARLOS ifl' $
MARÍN
cmarin@milenio.com

Guardia Nacional
y rectificación

La desconfianza generalizada en las po
licías, sobre todo municipales y mu
chas estatales, se debe a la penetra

ción del crimen en sus estructuras que, como ilustra
de Sobra el caso IgualaCoculaAyotzinapa, termina
cooptando corporaciones completas.
En las que debieran ser instituciones respeta .

bles sonfrecuentes la fuga de información y aviesas
complicidades, pero mucho menor es el riesgo de
pitazos y cambios de chaqueta en las fuerzas arma
das, debido al estricto control del personal caracte
rístico de la milicia. .
Por eso es alentadora la fórmula de que policías

federales, militares y navales (éstos dos dejando de
ser soldados, porque su estatus será civil) queden
agrupadosenunaGüardiaNacionalsupeditadaala
Secretaría de la Defensa Nacional.

Elqueunapartesustaritivadelanuevacorporación
tengacapacitaciónmüitary trabaje comopolicíaesde
celebrarse Qaformaciónyvaloresenqueseeducanlos
soldadoshahechoposiblelacapturadegrandes crimi
nales, frenteacasiningunoacargodepolicías estatales
yprácticamentedenadieporlasmunicipales).
Otro componente clave, la actual Policía Federal,

aprehendió a más de la tercera parte de los 122 "ob
jetivos prioritarios" del gobierno que agoniza (por
eso desconcierta que al Presi
dente electo lo hayan engañado
y aluda a ella con expresiones
demeritorias).
Con énfasis en la prevención,

el nuevo gobierno demarcará 265
regiones. Poca novedad, pues lo
hizo el de Peña Nieto con la zoni

ficación de polígonos de violencia
paraatender más estratégicay di
rectamente las areas de mayor conflicto. La variante,
por demás plausible, es que 70 por ciento de la estra
tegia se basará en la recomposición del tejido social,
tarea determinante porque delincuencia no es sinó
nimo de pobreza, sino de múltiples y muy complejas
variables (ingreso,urbanidad,bienestar, alimentación,
hacinamiento, agua, escolaridad...).
AMLO busca reducir los homicidios con mayor

presencia (cuánta gente cuida a cuánta): 300 poli
cías por cada 100 mil habitantes, como recomienda
la Oficina para la Drogay el Delito de la ONU.
Poresó, paraatender alapoblacióndel20millones,

tendrá que apoyarse enlos400mil policías estatalesy
municipales que hay... y cruzar los dedos para que de
algo sirvan porque ninguno estará, como sí la Guardia
Nacional, bajo las órdenes de la Sedeña

Disculpas y otra invitación
Elpleno del Senado tiene hoy laoportunidad de vo
tar afirmativamente el exhorto de su Comisión de la
Defensa para que repare el agravio a las fuerzas ar
madas cometido por la Cámara de Diputados con el
retiro de la invitación a los principales mandos en
activo para asistir a la ceremonia de toma de protes
ta del futuro Presidente y comandante supremo de
las instituciones militares.
Debe ordenar a su colegisladora disculparse y re

invitar o, cuando menos, reinvitar y tratar con digni
dady respeto aesos altos jefes...™™

Mucho menor es
el riesgo de pitazos

y cambios de
chaqueta en las
fuerzas aunadas
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JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA j|
lopezdoriga@milenio.com ^ Jv
twitter:@lopezdoriga
web: lopezdoriga.com

AMLO
en Tercer grado

Si lepones en el volante espara conducir.
Florestán

¦ 7
¦4 1 presidente electo Andrés Manuel
¦ i López Obrador estuvo ayer en una
_JIedición especial de Tercer grado de
Televisa, que dirige y conduce Leopoldo Gómez.
Su preocupación era, y es, promover la próxi

ma consulta, 24 y 25, sobre tres obras de infraes
tructura, los trenes Maya y Transí stmico, la refi
nería de Tabasco, la siembra de árboles frutales y
maderables en un millón de hectáreas del sures
te, y seis programas sociales. Ya le iré detallando,
lector, aspectos de sus prioridades, ya aprobadas
por él y consideradas en su proyecto de Presu
puesto de Egresos de la Federación, diciendo que
la consulta era una ratiñcación.
En la mesa, con Leopoldo, estuvimos los habi

tuales: Denise Maerker, Carlos Loret, Leo Zuc
kermann, René Delgado y Raymundo Riva Pa
lacio.

Con esos temas, planteamos otros de los que
destaco, a reserva de ampliar, las cinco siguientes
ideas generales:
Habrá una Ley de Punto Final, con la que se

combatirá la corrupción a partir del uno de di
ciembre en adelante. No alcanzarían las cárceles
ni los tribunales parajuzgar a todos los corrup
tos. Apuntó que México es el país 135 en una lista
de corruptos y ese no es delito grave que lo será.
El aeropuerto de Texcoco está muerto. Ni

aunque se reunieran empresarios privados y
no le costara un centavo a su gobierno, no habrá

NAIM, porque así lo decidió la consulta. Será el
eje Santa LucíaBenito JuárezToluca
Que la construcciónde la refinería de Dos Bo

cas,Tabasco,seráporconcurso,queloúnicoporad
judicación directa es el terreno, propiedad pública.

 Que el país crecerá apartir de la desaparición
de la corrupción y la suma de las inversiones pú
blicasyprivada, nacionaly extranjera.
Aceptará críticas pero el derecho de réplica

será circular; y que como presidente de México
también hará uso de él.
En estos días continuaré con el análisis de la

participación de López Obrador en esta edición
extraordinaria de Tercer grado que se transmitió
anoche en canal 2.

RETALES

1. PROTESTA. Elimo de diciembre López Obra
dor.protestará el cargo ante la sesión de Congreso
General en San Lázaro, asistirá el presidente sa
liente Peña Nieto y allí dará el mensaje oficial. En
Palacio será el saludo, comida y despedida de los
jefes de Estadoy gobierno invitadosy por la tarde,
en la plancha del Zócalo, dará otro mensaje y reci
birá unbastón de mando de pueblos indígenas;
2. ACUERDO. Como le había adelantado, Rafael
Moreno Valle será el coordinador de la bancada
del PAN en el Senado, tras llevar a Marko Cortés
a la presidencia del PAN y la salida de Damián Ze
peda Y desde allí buscará de nuevo la candidatu
ra presidencial azul para 2024; y.
3. EMBLEMA, Hizo bien Claudia Sheinbaum en
mantener la marca CdMx al dar a conocer el dise
ño de su gobierno. En una decisión inteligente, no
repintarálos taxis con sus colores oficiales, ana

Nos Vemos mañana, pero en privado
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Saquen los de pastor

I o se sabe con claridad matemática qué es
I más sospechoso, si la muerte de Héctor
_L_ Beltrán Leyva en un penal de alta segu
ridad en México (dicen las malas lenguas que no tie
ne nada que hacer y menos credibilidad que querían
callar al personaje que podía despepitar quién sabe
cuántas fantasías animadas de ayer y hoy contra mi li
cenciado Peña, que se desayuna cuánticamente a sus
críticos); los acuerdos a los que llegáronlos restos de lo
que queda del naufragio en el PRD a fuerza se sillazos
Dor aauí, üor allá (creo que si van a desaparecer al sol

azteca de su logo, los perredistas debe
rían poner en su lugar a alguno de sus
gorilitas arrojando un silla plegable de
cantina); o el más reciente milagro de
la cuarta transformación que, mien
tras fífísy amlovers se andan matando
enredes sociales, arregló labronquita
con la NFL para que a pesar del perro
oso que hicieron los organizadores, se
consiguiera al menos que el otro año
se pueda jugar un partido en el estadio Azteca con la
condición de que su pasto no esté hecho un chique
ro como el alma del alcalde de Tijuana, que a pesar de
tener a la ciudad convertida en un matadero, todavía
se pone a gritar que los migrantes son un peligro para

México; o la polémica desatada por el nuevo logotipo
del Gobierno de Ciudad de México, que a pesar de su
fealdad, inspirado en el Código Mendocino, aunque
una banda de metal macizo llamada Neural FX se di»
cen plagiada a un nivel casi que apoteósico. Bueno, ni
los Stones la hicieron tanto de jamón como cuando los
de The Verve se montaron en una
de sus melodías.
No hay certeza jurídica para res

ponder este dilema, pero cabe seña
lar que a pesar de las ganas que doña
Claudia tiene en desaparecer el vie?
jo logo mancerista (un empeño en
el que se le apoya pues ya nos urge
enterrar ese triste sexenio de laCd
Mx), debería poner un poco más de

cuidado en no agarrar cualquier cosa y menos de color
verde.
Si ya urge, yo pondría como símbolo de la Ciudad de

México un trompo de carnitas al pastor al que nadie 1#^
haría malos gestos.«««

Si ya urge, yo
pondría como

símbolo de CdMx
un trompo de

carnitas
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ASTILLERO
Narcos: casos de la vida real // Cantantes en

Brooklyn // Muerte de funcionarios //
Actores en Netflix
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
EL JUICIO A Joaquín Guzman

Loera, en Brooklyn, es en realidad
al sistema político mexicano entero,
no sólo a sus ramificaciones poli
ciacas, militares o judiciales. Pero

justamente cuando la "Guerra contra el nar
cotráfico" entra a su segunda transformación
(Felipe Calderón planteó el modelo original y
Enrique Peña Nieto realizó la primera trans
formación, que en realidad fue continuidad),
ahora con el ropaje de una guardia nacional
de origen militar, con mano castrense y con
soldados aún más intrusivos (de aprobarse el
correspondiente proyecto de ley, en sus térmi
nos, podrían ser "auxiliares" de las agencias
del Ministerio Público), las revelaciones prove
nientes de Nueva York muestran sin atenuan
tes el nivel de control del aparato estatal que
han llegado a adquirir los grupos ejecutivos del
crimen organizado, más allá de planes ingenio
sos, declaraciones enjundiosas y buenas inten
ciones de reformismo compaginado.

TODAS LAS DECLARACIONES y acusacio
nes surgidas del jurado neoyorquino han de to
marse con las reservas del caso, pues obedecen
a estrategias de defensa o ataque por voz de
apoderados legales o partícipes y testigos que
suelen tener beneficios si se conducen en la lí
nea deseada por los controladores del proceso.
Sin embargo, señalamientos crudos, en parti
cular contra personajes de primer nivel, como
los citados Calderón y Peña, como presuntos
receptores de sobornos provenientes de deter
minados cárteles, embonan con precisión en el
ánimo social que les condena por el contexto y
antecedentes de corrupción y abuso que carac
terizaron a sus reprobadas administraciones.

EN EL CORO de delaciones que se desarrolla
en Nueva York ha tenido un papel destacado
Jesús Zambada, apodado El Rey, hermano del
discreto Mayo, reputado como el máximo jefe
real del cártel de Sinaloa. Ayer, El Rey relató
que en 2005 se urdió un plan para asesinar
a José Luis Santiago Vasconcelos, quien era
titular de la Subprocuraduría de Investigación
Especializada en Delincuencia Organizada

(Siedo, que en 2012 se convirtió en Seido, Sub
procuraduría Especializada en Investigación
de Delincuencia Organizada; meros cambios
de fachada).
LA ORDEN DE ejecución contra Santiago Vas
concelos tuvo como sustento su grave pecado
operativo, según lo dicho por El Rey Zambada:
dicho subprocurador "no agarraba dinero... de
parte del narcotráfico" y, en ese sentido, "no
cooperaba con nadie". Peligrosísimo. Los jefes
del cártel de Sinaloa desistieron de la intención
exterminadora y desactivaron a los verdugos,
según el citado Rey. Pero el subprocurador
murió en otro de los extraños accidentes aé
reos que caracterizaron las etapas de Vicente
Fox y Calderón como presidentes.
EN LA TARDE del 4 de noviembre de 2008,
en viaje de San Luis Potosí a Ciudad de Méxi
co, se desplomó el avión cuyos pasajeros más
conocidos eran el propio Santiago Vasconcelos
y, sobre todo, Juan Camilo Mouriño Terrazo,
el joven economista nacido en Madrid al que
Felipe Calderón hizo todopoderoso secretario
de Gobernación y virtual precandidato explí
cito para la sucesión en 2012. El mayor golpe
político e íntimo que recibió Calderón durante
su paso por Los Pinos fue la muerte de su gran
amigo y principal proyecto político a futuro.

EN 2005, EL mismo año en que los mañosos
sinaloenses tramaban el asesinato del fiscal
antidrogas Santiago Vasconcelos, murió en
accidente aéreo el secretario federal de segu
ridad pública, Ramón Martín Huerta, quien
había suplido a Vicente Fox cuando éste dejó
la gubernatura de Guanajuato para buscar
Los Pinos. Y en noviembre de 2011, al caer el
helicóptero en el que se transportaba, murió
el secretario de Gobernación de Calderón, el
tijuanense José Francisco Blake Mora.

CON ESOS Y muchos episodios más (la muer
te de Héctor Beltrán Leyva, por ejemplo, que
pareciera mensaje con rumbo al norte), pare
ciera informe oficial de labores, lo que la serie
de Netflix Narcos muestra en su cuarta tempo
rada, con Diego Luna, Tenoch Huerta, Joaquín
Cosío, José María Yazpik y Michael Peña en los
papeles principales.
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Lidia Camacho
Su trabajo fue cla

^—r* ve para que el Ins
tituto Nacional de Bellas Ar
tes, que dirige, y con el Co
nacyt, firmará un convenio
para realizar programas,
proyectos y actividades con
juntas en materia de de
sarrollo científico, tecnológi
co y de innovación. Ahora,
por primera vez, una Institu
ción dedicada a la promo
ción de las artes y la cultura
será reconocida como una
Institución que incorpora la
investigación a su quehacer
cultural; será de otra loable
dimensión su labor.

Carlos Ghosn
. El otrora titán bra
sileño de la Indus

tria del automóvil fue deteni
do en Japón por fraude fis
cal y por manejos turbios de
cuentas de la empresa. Una
vez más, latinoamérlca se
ve involucrada en casos de
corrupción; asuntos públi
cos y privados tienen esa tó
nica. Si el lector tiene la cu
riosidad de leer los datos
duros de estra noticia, verá
cifras espeluznantes por lo
gigantesco. ¿Hay un límite
de Ingresos para que al
guien no se vea tentado ya
al chanchullo?
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EL CRISTALAZO

La muerte inevitable
Si alguien quisiera saber cuándo comenzó el de

terioro del Partido de la Revolución Democráti

ca, debería regresar al 5 de mayo de 1989, la fe
cha misma de su fundación. Ese día nació una

corriente política infectada por el sectarismo, la
sed vengativa, el ansia excluyente de poder y el

"desviacionismó" ideológico.
Originado en la divergencia, rebeldía y deserción de los
priistas desplazados por una generación tecnocrática y —se
gún ellos— reaccionaria, entreguista y de derecha, el Partido
de la Revolución Democrática no fue un partido sino una coa
lición cuyas fuerzas causaron una atomización incorregible,
como se ha visto en este desastroso Congreso Nacional, cena
de negros a pesar de su pomposa denominación.
Lo reciente —una reunión peleonera, de sillas voladoras, gol
pes y mentadas de madre—, no fue un congreso, fue una dis
puta expresada en sus contradicciones. Como se pretendía
eliminar la perniciosa actividad de las corrientes internas, se
decidió repartir el Comité Ejecutivo... ¡entre las corrientes!
Y el sistema de cuotas prevaleció por encima de los méritos
de los militantes, si algunos de ellos los tuvieran.
Hace muchos afios, Porfirio Muñoz Ledo, quien si no tiene
siempre la razón, siempre tiene una frase oportuna, dijo de la
conformación plural y diversa del partido, alguna vez bajo su
dirección: No es una alianza; es un muégano.
La historia del PRD no puede ser más triste: sus fundadores de
sertaron, sus presidentes marcharon en fila india al exilio o la
búsqueda oportunista en Morena; sus candidatos presidenciales
perdieron (AMLO ganó por otro partido, después de sangrar lo
rescatable del cascarón); Cuauhtémoc Cárdenas se trepó en la
torre de su prestigio personal y predica como Simón en el de
sierto y arriba de una columna; sus gobernadores han sido inep
tos y rapaces, como quien más, y su presente se advierte como
una pila de cascajo en manos de quienes se quedaron: los más,
incapaces, los menos aptos y los rechazados de otras opciones.
Con ansia literaria y metafórica, algunos dicen "el Sol Azteca
se ha eclipsado". Mentira. Ese nunca fue un sol, cuando mu
cho un foco, ahora fundido.
Sin embargo, las cosas, en el camino de su declive último, aún
pueden ser peores. Si los puntos más candentes de la discusión
de esta asamblea fueron los derivados de usar o no el mismo

símbolo y mantener el nombre, ahora tiene en puerta el cambio
de la dirigencia, para el próximo abril, fecha cuya cercanía es
tan apremiante como los pasos de los acreedores. Porque, ade
más de todo, el PRD está financieramente quebrado.
Sin dinero, sin cuadros de excelencia, sin programa excepto la
flotación en medio del naufragio, en el PRD se observa el peor

panorama y ya se buscan responsables de la gresca reciente:
Lolita La mañiosita, quien ahora trabaja para Morena junto
con su siempre bien presentable marido, don René Bejarano.

SISMO
De pronto se sintió como si se estuviera moviendo el estudio
de Estrictamente personal en Foro TV. Raymundo Riva Pa
lacio me había avisado de la entrevista con Gerardo Garay —
cabeza en algún tiempo de la PFP y responsable de su área an
tidrogas—, oportuna por las declaraciones del Rey Zambada
en el juicio contra el Chapo Guzmán, en Brooklyn. Raymun
do la había logrado. Y por ahí iban las cosas.
Pero súbitamente Garay, quien iba desmadejando el relato de
cómo capturó al Rey Zambada tras el "pitazo" de la DEA, co
menzó a describir el entorno del gobierno de Felipe Calde
rón en la Procuraduría General de la República y las verda
deras razones de la llamada "Operación limpieza", la cual no
fue sino un subterfugio para hacer a un lado a quienes estor
baban en la incesante política de encubrir, desde áreas del go
bierno, a los más poderosos narcotraficantes del país: el Ma
yo Zambada, los Beltrán Ley va (anteayer casualmente murió
El H) y Joaquín Guzmán.
Y dos nombres dejó caer con toda claridad: Eduardo Medina
Mora y Marisela Morales.
—¿Y cómo si ellos jugaban ese doble juego —le pregunto—,
pueden estar ahora uno en la Suprema Corte como ministro y
la otra como saliente cónsul de México en Milán?

—Pues no se lo puedo contestar. Yo tampoco lo entiendo.
Pero entre otras cosas incomprensibles hay una adicional deri
vada de esa plática: la forma como se manipula en México la
protección de los testigos, para hacerlos, en muchas ocasiones,
brazos ejecutores de venganzas internas y delaciones falsas.
—¿Entonces es verdad lo dicho por al abogado Jeffrey Licht
man? Según él la cadena de sobornos y pago de protección
oficial llegaba hasta el Poder Ejecutivo.
—Yo no tengo forma de comprobar esa acusación. No lo sé.
Como hubiera dicho Mario Vargas, "fuego en la pista..,"
Fuego en el estudio.
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Slim, también
Los empresarios más importantes del país se acercan al
gobierno de la Cuarta Transformación por extraños caminos.
El otro día, los dueños de las televisoras más importantes
aceptaron ser parte de un consejo asesor con derecho de
picaporte en Palacio Nacional.
Ayer tocó el turno al magnate Carlos Slim. El presidente
de Grupo Carso fue figura central del lanzamiento de la
Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural
de México, cuya cabeza será Beatriz Gutiérrez, esposa de
AMLO.
Slim colaborará con la señora Gutiérrez en el rescate del

acervo cultural del país, lo que sin duda es muy loable.
Tampoco hay duda que ya estando por ahí, tan cerca, igual
y le preguntan sobre otros temas de la agenda nacional.
Después de todo, es el principal empresario del país.

Jugada clave
López Obrador recuperó el balón suelto.
El Presidente Electo se aventó sobre el ovoide que perdió la
administración del Estadio Azteca por el pésimo estado de
la cancha, lo que impidió la realización del juego agendado
para ayer entre Carneros y Patriotas.
México perdió un clown pero mantiene el control del
balón. El próximo año el Estadio Azteca tendrá una nueva
oportunidad de ser sede de un juego de la NFL.
La narración de la jugada corrió a cargo de Luis
Videgaray, todavía canciller, quien reveló que el
Presidente Electo se reunió con Roger Goodell,
comisionado de la NFL.

"Fue una intervención oportuna" reseñó Videgaray, El
gobierno de México y la NFL mantendrán su acuerdo
vigente hasta el 2021.

El EMP y la toma de posesión
En sentido contrario a lo que anunciaban algunas señales, la
Secretaría de la Defensa Nacional no perderá protagonismo
en la administración que arranca el primero de diciembre.
De hecho su presencia será más notable, pues la Sedeña se hará
cargo de la seguridad pública a través de la Guardia Nacional.
No sólo eso. El equipo del Presidente Electo reveló que será
la Sedeña la encargada de la vigilancia de los jefes de Estado
y de Gobierno que asistan a la toma de protesta de López
Obrador.

¿Es un acto de desagravio para el Estado Mayor
Presidencial que es un cuerpo experto en operativos de
seguridad para este tipo de eventos?
Ellos son personal capacitado, con experiencia. Harán el
trabajo aunque sea con un uniforme ligeramente distinto

Apoyo internacional
El gobierno mexicano está interesado en que el tema de
las caravanas migrantes reciba el apoyo de instancias y
personajes internacionales.
Se trata después de todo de un problema multinacional en
el que los mexicanos tienen el papel más delicado: el de
contención para evitar episodios violentos.
Por eso cayó bien el apoyo del papa Francisco a la política
mexicana con respecto a los migrantes.
Desde el Vaticano, el Papa sigue de cerca la evolución
del problema y está complacido con la solidaridad
demostrada por el gobierno mexicano, según fuentes
diplomáticas.
Lo que sigue es que lo diga de manera directa el Papa y que
otras voces se sumen, pues se acercan las horas decisivas.
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PRESIDENTE ELECTO LOPEZ OBRADOR:

+Detrás de un patriota hay
siempre un comerciante

José Bergamin
CIUDAD DE MÉXICO. Usted la co

noce más que bien y por eso le
comparto los párrafos finales del
discurso que ayer, en el Encuen

tro Nacional con Líderes del Movimiento
Nueva Esperanza, pronunció su gran ami
ga y fiel seguidora doña Dolores Padier
na, para que siga sabiendo de quién se cui
da, porque con esta verborrea capaz que lo
desbanca...

"Nuestra obligación como dirigentes, como
militantes y como líderes que somos, es des
plegar una estrategia de comunicación directa
con la población, de boca en boca, por todos
los medios a nuestro alcance para que la guerra
mediática contra nuestro proyecto democráti
co no impida el consenso social.
"La estrategia de las élites que instrumen
tan a través de los medios de comunicación a
raíz de la cancelación del aeropuerto en Tex
coco, es para debilitar a López Obrador y a
la Coalición Juntos Haremos Historia. No se

resignan a haber perdido sus privilegios y han
orquestado una ofensiva peligrosa que busca
naturalizar la violencia, la desigualdad y la
pobreza, el consumismo, el racismo, el cla

sismo, el pensamiento conformista, acritico
frente a la realidad.

"Nosotros, como líderes, debemos impulsar
una batalla por la verdadera información, una
batalla de las ideas para defender nuestros
valores y principios, un plan para comunicar
adecuadamente y hacer el análisis que des
cubra los subterfugios discursivos que bus
can desvalorizar nuestro proyecto, nuestras
culturas, nuestros métodos democráticos de

consultar al pueblo las principales decisiones.
"En esa línea debemos organizar a través de
los medios alternativos para generar una nue
va concepción de la comunicación social,,
crear medios públicos de la población y pa
ra la población, a la par que fortalecer la la
bor de las redes sociales, la prensa escrita,
los documentales, las revistas y demás he
rramientas mediáticas al servicio de los ciu

dadanos, de la democracia y la lucha por la
justicia social.
"Es la hora de retomar al gran José Martí y
su paradigma: Ser cultos para ser libres, que
en esta hora quiere decir crear espacios de co
municación cuyos únicos objetivos sean la
búsqueda de la verdad, la ética de sus opera

dores y la restitución del derecho de los pue
blos a estar plenamente informados, y defen
der entre todos y todas el interés general, el
interés mayoritario, el interés nacional.
"Necesitamos cuadros especializados en el

manejo de redes sociales, diseño de imáge
nes, videos y contenidos informativos. Se
trata de igualar y superar la efectividad de los
ataques de la derecha y defender nuestro Pro
yecto de Nación.
"Podemos hacerlo, compañeras y compañe
ros, porque nos acompaña la fuerza de la ra
zón y porque la mayoría de la gente está con
nosotros. Debemos ser conscientes que aho
ra seremos gobierno y esto implicará una co
rresponsabilidad en el cambio.
"Es cierto que no hay enemigo pequeño, pero
también que nunca habrá nada tan grande co
mo la esperanza, la alegría y el corazón de to
dos los que aspiramos al Buen Vivir. Ha lle
gado nuestra hora. Nuestro momento es este,
aquí y ahora ¡vamos con todo!"

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @ LmendiviHOl 5

Blog: leopoldomendivil.com
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ASI LO DICE
LA MONT

Arias GN y Cruz
¿Odebrecht Pemex?
FEDERICO LA MONT

Gobernador CAS: En 1992 y 1996 el fuego amigo impi
dió que Cristóbal Arias Solís asumiera el Solio de Ocam
po, intervalo que permitió concebir la creación de una
Guardia Nacional (GN) cuyo epicentro sería Michoacán
donde el cártel Milenio tomó la dirección de Seguridad
Pública estatal y municipal. El presidente de la Comisión
de Gobernación previo una GN conformada por personal
castrense con alta capacitación y adiestramiento en la
bores de inteligencia destinadas a combatir al crimen
organizado.

Origen: El viable candidato Morena 2021 Michoacán,
recordó que la GN fue creada en 1846 por el efímero ge
neral y presidente de México (4 meses) José Mariano Sa
las para defender al país de una invasión EU, convencido
de que las Fuerzas Armadas no serían suficientes para
derrotar a tropas extranjeras. CAS asentó que la GN no
sustituye al Ejército si no que de acuerdo a los artículos
73,76 y 78 constitucionales, lo complementa.

Gradual: De visita a Michoacán AMLO lamentó el
quehacer del comisionado
Alfredo Castillo y avizoró
un paulatino ascenso de
GN en las responsabilida
des de seguridad pública y
protección civil. A lo que
CAS incorporó el resguar
do de fronteras y aduanas
con personal egresado de
las escuelas militares del
Ejército, Fuerza Aérea y
Armada, sin olvidar el artí
culo 76 que especifica "son
facultades del Senado dar
su consentimiento para
que el Ejecutivo disponga
de la GN fuera de sus res
pectivos estados".

¿Qué es GN?: CAS re
cordós "pese que en 1853,
Antonio López de Santa
Anna buscó eliminar la GN
vía el Ministerio de Guerra,
dejando sólo en operación

al Batallón Mina bajo órdenes del Ejército. Quedó desar
ticulada por dos años. Actualmente en Francia o España,
la Guardia Nacional se define como una fuerza pública de
características militares conformada por ciudadanos cu
yo objetivo es brindar seguridad y defensa.

¿Otro Odebrecht?: Derivado de la denuncia presenta
da en la Cofece para investigar a Pemex Transformación
Industrial (PTI) por la entrega de descuentos injustifica
dos que favorecen a algunos grupos gaseros con ganan
cias de 187 mdp mensuales que representa un daño a la
paraestatal de 10 y hasta 29 mil mdp anuales, el senador
Cruz Pérez Cuéllar advirtió el retorno de otro Odebrecht
vinculado con prácticas monopólicas por PTI. Este asun
to llegaría a la Comisión de Energía de la Cámara Alta y
nueva Fiscalía Anticorrupción. El caso recuerda la com
pra ilegal de dos buques cisterna que llevaron a prisión al
extinto director de Pemex, Jorge Díaz Serrano. El senador
chihuahuense se preguntó ¿por qué PTI concedió esas
ventajas exclusivas en favor de ciertos agentes económi
cos en detrimento del pueblo de México?

De visita a Micho
acán AMLO lamentó
el quehacer del comi
sionado Alfredo Cas
tillo y avizoró un
paulatino ascenso de
GN en las responsa
bilidades de seguri
dad pública y protec
ción civil. A lo que
CAS incorporó el res
guardo de fronteras y
aduanas con personal
egresado de las es
cuelas militares del
Ejército, Fuerza Aérea
y Armada
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Sheinbaum y su logo ¿plagiado?; touchdown
de AML0 y demencial ataque a la Cruz Roja

¦ Por qué cada cambio de gobierno, quien llega ocupar el cargo siente que es
el dueño y no un empleado más?

^ ¿Qué necesidad había de que Claudia Sheinbaum, mandataria capitalina
a partir del 5 de diciembre, modificara el logotipo de la CDMX que posicionó su
antecesor, Miguel Angel Mancera?

Sheinbaum cree que los habitantes de la Ciudad de México y los méxicanos son
tontos y argumenta que su decisión es absolutamente democrática y apegada a
derecho.

Su repudio es tan grande que, pese aarrasar en las elecciones del 1 de julio,
decide, siempre con base en la opinión del pueblo bueno porque repite los
dogmas y frases de su jefe, Andrés Manuel López Obrador, sólo para justificar el
desperdicio de recursos y sepultar todo lo que huela a Mancera y el Pártido de la
Revolución Democrática (PRD), acabar be un plumazo con el logotipo ya conoci
do a nivel internacional de la CDMX y cambiarlo.

Dice que el cambio sólo será a nivel institucional y que en el plano turístico con
tinuará utilizándose el otro, pero el cambio ahí está.

0 sea serán dos.

Argumenta que un jurado multidisciplinario de expertos consulta, siempre  lo
aprobó y, en consecuencia, el ganador es limpio, puro y santo.

Israel Hernández Ruiz Velasco, de la Uhiversidad de Guadalajara, es el autor y
compitió con 803 diseñadores.

Para mala fortuna de Sheinbaum, más tardó en dar a conocer la nueva imagen
institucional que en explotar las redes so ciales al acusar un presunto plagio al
grupo de rock progresivo Neural FX, de Monterrey, Nuevo León, quien tiene un
logotipo sospechosamente parecido... desde 2009.

El cambio significa nueva papelería y ¿char a la basura la actual y más gastos,
cuando la cuarta transformación presunie el ahorro y el uso eficiente de recur
sos.
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Así, nomás porque no le gusta y porque Mancera, hoy senador, y di PRD, en el
que, por cierto, ni milita, son apestados para Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y sus militantes.

Y porque la ex delgada en Tlalpan y ex esposa de Carlos Imaz, a quien también
se le pilló con la dolariza que repartía Carlos Ahumada Kurtz.

cLo recuerda?
Dementes

El ataque a integrantes de la Cruz Roja er| San Juan Tenería, en Taxco, Guerrero,
es absolutamente demencial.

Kafkiano.

Un paramédico y cuatro policías mun cipales fueron asesinados a tiros el do
mingo por un comando de unos quince malandros.

Oscar Figueroa, presidente de la Cruz Roja de Taxco, asegura que fueron al
menos diez jóvenes los que abrieron fue^o por unos diez o quince minutos y que,
tras retirarse, regresaron a Los cinco minutos para volver a disparar.

Qué clase de ignorantes y animales hacen eso, durante un evento en el que
había niños y mujeres, porque, según explica Figueroa, además de entregar ayuda
estaban dando una plática sobre primeros auxilios.

¡Qué poca madre de estos asesinos!

Touchdown de AML0

Andrés Manuel López Obrador es aficionado al béisbol.
Lo sabemos todos, sí, pero ayer debió hacer política y recibir a Roger Goodeil,

comisionado de la NFL, para solucionar ^l escándalo por la cancelación del juego
entre Carneros de Los Angeles y Jefes de (Cansas City presuntamente por el mal
estado del pasto en el estadio Azteca.

López Obrador ha dicho que su gobierno ya no pagará para que vengan la
Fórmula 1, la NBA o la NFL, por lo que llanca la atención el encuentro de ayer.

La NFL y el presidente electo de México, Andrés Manuel López Obrador, con
firmaron hoy que el tercer juego del acuerdo existente firmado en 2016 se jugará
en 2019 en el Estadio Azteca. El anuncio surgió de las reuniones de esta mañana
entre el comisionado de la NFL, Rogor Goodeil y el presidente electo, y se confirmó
con el presidente de Televisa, Emilio Azcárraga, en la Ciudad de México, dice un
comunicado de la liga.

El tema es si López Obrador pagará en 2020,2021 y 2022 para que se cumpla
el contrato de tres juegos más, además del cancelado en el Azteca, porque está
renuente.

Por lo pronto, Goodeil se dio cuenta dé que en México, mercado dé por lo me
nos 22 millones de aficionados, cometieron un error al llevarse el encuentro.

Sobre todo, porque el Coliseo de Los Angeles, donde sejugó anoche, por
cierto, tenía el pasto igual o más maltratado que el del estadio de Tlalpan, además
de mal alumbrado.

Piensa mal y acertarás, reza la popular frase.
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Tlcketmaster se agandalla
¿Y así nomás Ticketmaster se va a salir (fon la suya?

Si se canceló el juego, no es culpa del aficionado, por lo que no debería pagar
absolutamente nada.

¡Ah!, pero los gandallas de Ticketmaster se quedan con las comisiones que
cobran porcada boleto.

En promedio son 350 pesos por boleto. Sí, por boleto.
¿Y por qué Goodeil en lugar de venir a dar atole con el dedo a los mexicanos

, no ordena que la NFL o la empresa con la que hizo el contrato absorban ese
dinero?

Esto es un fraude absoluto, aunque las exquisitos digan que la leyenda está al
reverso de los boletos, en caso de cancelación.

Sospechosa muerte
Héctor BeltránLeyva El H, está muerto. I

El integrante del cártel de Los Beltrán, llevaba cuatro años preso en el penal de
Alomoloya, en el Estado de México, luego de ser detenido en Guan^juato.

Vivía en Querétaro, refugio de narcos.
El cuerplo del capo fue entregado anolche a su familia, quien se lo llevó a

Culiacán, Sinaloa, para, de ahí, ser llevado a Badiraguato, de dónde son origina
rios los hermanos y Joaquín El Chapo Guzmán, su primo, con el que están peleados
a muerte y a quien, curiosamente, se enjuicia en Nueva York en estos momentos.

Arturo Beltrán, el más sanguinario de los hermanos, murió en 2009 en los de
partamentos Attitude de Cuernavaca, Morelos, cuando enfrentó a la Marina.
Vámonos: Faltan sólo diez días para que termine esta pesadilla.

albermontmexd)yahoo.es (a>albermontmex
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AL RESCATE
DE ERNESTINA

ESPERANZA
BARAJAS

Lo presidenta nacional de Morena quiere
ayudar a resolver el conflicto en el
interior del partido en la CDMX

nte el desastre que empezó hace 10 días
Apara el relevo de Ernestina Godoy Ramos

como coordinadora del grupo parlamen
tario de Morena en el Congreso de la
Ciudad de México, la presidenta nacional
de los morenistas, Yeidckol Polevnsky,
quiere ayudar a resolver el conflicto y

evitar que la abogada salga lo menos dañada de este mal
manejo político.
En estos días las prácticas políticas de Morena en la

capital quedaron exhibidas, así como la falta de pericia
para construir acuerdos, en un proceso que se observaba
bastante sencillo desde fuera.

Este fin de semana los diputados quedaron pendientes
de una convocatoria que no llegó, sólo fueron llamados
los integrantes de la Mesa Directiva, bueno, no todos, los
que son vistos como disidentes no fueron invitados, como
fue el caso de Virgilio Caballero.
Un ejemplo más de errores de operación.
Hasta el momento, tanto Ricardo Ruiz como José Luis

Rodríguez mantienen su intención de participar en el
proceso para suceder a Ernestina Godoy.
Ya hay una nueva convocatoria para que los 34 di
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putados de Morena se reúnan
nuevamente este martes a las
18:00 horas.

Los días pasan y se agregan
nuevos elementos. De entra

da, los diputados locales dieron
acuse de recibo de la intención

de Polevnsky, pero no quieren
que más factores de poder tam

bién les den instrucciones, esperan resolver el tema a su
manera.

Que Polevnsky quiera proteger a Godoy Ramos tiene
lógica, la primera se mira como vigía del proyecto lo
pezobradorista en el país y la segunda fue muy cercana
al tabasqueño en el gobierno capitalino en el año 2000,
incluso su nombre se manejó para incorporarse al gabinete
federal, pero finalmente se quedará en el Gobierno de la
Ciudad de México.

El jueves pasado, Claudia Sheinbaum Pardo presentó al
equipo de seguridad. Jesús Orta será el próximo secretario
de Seguridad Pública como se comentó en este espacio
hace dos semanas y quedó pendiente el nombramiento
del titular de la Procuraduría capitalina, responsabilidad
que recaerá en Ernestina Godoy, pero la diputada no pudo
acudir al evento de la jefa de Gobierno electa, porque no
puede soltar la responsabilidad en el Congreso local.
Internamente hay un malestar porque quienes no

aceptaron la instrucción para la sucesión, primero, no
fueron tomados en cuenta; menospreciaron la falta de
experiencia política y formación académica; recibieron
línea y regaños de sus referentes por votar como debían;
ventilaron la compra de votos que está en una investigación
y el ejercicio democrático se desconoció.
El hecho de que Rodríguez Díaz de León, a pesar de

todo mantenga el apoyo de una parte de bancada, es in
teresante porque este grupo, hoy minoritario, tiene una
fuerza para presionar y obligar a que se divida el pastel
que tiene Morena, pueden acceder a posiciones y cargos
que al final representan dinero para los políticos.

LES FALTA

PERICIA PARA

CONSTRUIR

ACUERDOS

BARAJASURIASííGMAIL.COM

@ESBARAJAS
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MENSAJES ENTRE
AMLO Y SLIM
MARTHA
ANAYA

Podría decirse que se rompió el hielo
entre AMLO y Slim, pero en la cuestión de
los negocios se ve que aún no hay arreglo

ue en la vieja prisión de Lecumberri, hoy
Fsede del Archivo General de la Nación,

donde ayer se encontraron.
Ni muy cerquita (físicamente), ni muy

lejos el uno del otro.
Pero lo suficientemente simbólica

la sola presencia de Carlos Slim Helú
como para romper la distancia y frialdad que, desde la
cancelación del Aeropuerto Internacional en Texcoco,
estableció públicamente el hombre más rico de México
ante el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

Llegaron al mismo tiempo. Uno ingresó por una puerta,
el otro por otra. El arribo de AMLO fue cubierto de aplau
sos. El del presidente del Grupo Carso pocos lo notaron.
Pero sería el propio López Obrador quien destacaría

su presencia entre los asistentes. Y no sólo eso. Al iniciar
su intervención, obsequiaría un amplio reconocimiento a
Slim en evidente operación cicatriz a ese hombre que
le miraba a unos metros en su carácter de promotor de
la cultura. Porque en ese carácter asistió Slim a la pre
sentación del proyecto que busca rescatar y difundir la
Memoria Histórica y Cultura de México, y cuyo Consejo
Honorario estará presidido por Beatriz Gutiérrez Müller

(esposa de Andrés Manuel)
El matiz es importante por

que asilo hicieron sentir tanto
AMLO como Slim.

Pero sobre todo el empre
sario, pues, aunque de manera
cortés, dejó muy en claro que
el tema de los negocios estaba
aparte. Sólo aparte. Júzguenlo

ustedes. López Obrador reconoció la presencia del em
presario así: "Gracias a Carlos Slim, me consta que Carlos
siempre ha sido promotor, antes se llamaba mecenas a
quienes apoyaban a los creadores... Carlos fue amigo de
Fernando Benítez y de don Pepe Iturriaga, que decía, re
cordando a Vasconcelos, que todavía pastaban los búfalos
en Nueva York y nosotros ya teníamos universidades...
"Carlos Slim ayudó para que se creara el Museo del

Estanquillo. Rafael Barajas El Fisgón, que está aquí, es
testigo... Carlos Monsiváis donó su colección de arte po
pular porque se lo pedimos lo invité a desayunar cuando
fui jefe de Gobierno y él me puso como condición que,
cuando ya no fuéramos gobierno, se mantuviera como
Museo independiente y se garantizara su conservación...
Slim ayudó para que se creara el Museo del Estanquillo.
Por eso celebro que está aquí entre nosotros..."
Slim haría lo propio. Conversaría unos minutos con

Beatriz, al término del evento. Con la historiadora e in
vestigadora sólo hablaría de los acervos digitalizados y lo
que él podría aportar para la memoria histórica.

Luego, ante las cámaras y micrófonos de los reporteros,
el hombre del dinero rechazaría toda pregunta relacionada
con la cancelación del aeropuerto en Texcoco o del rom
pimiento de su relación con López Obrador. Sólo el Slim
amante y promotor de la historia de México y su cultura
era el que estaba presente. Y así lo hacía saber a las claras.

• • •

GEMAS: Aduertencia de Rene Bejaraño frente ci los
movimientos del sector económico: "No seamos inge

nuos, las fuerzas oscuras se están reorganizando".
LOPEZ OBRADOR
RECONOCIÓ LA
PRESENCIA DEL

EMPRESARIO
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Sacapuntas
Hombre clave
De no haber cambios de último momento, el general
en retiro Audomaro Martínez se encargará de la
inteligencia estratégica del nuevo gobierno. A este
tabasqueño, amigo del presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador, tocará hacer el cambio del
Cisen a una nueva área que trabajará de la mano con
las policías y las Fuerzas Armadas.

Reto para la Cofece
Importante desafío tiene la Comisión Federal de
Competencia Económicas, que preside Alejandra
Palacios, para romper el monopolio de navieras,
como Ultramar, que manejan a su antojo el transporte
marítimo de carga y de pasajeros en el Caribe
mexicano. Se trata de un negocio multimillonario, que
por años ha estado en manos de unos cuantos.

Activismo del PAN
Los diputados panistas, que coordina el guanajuatense
Juan Carlos Romero Hicks, preparan todo un
movimiento en San Lázaro; esta vez, para frenar la
aprobación de una reforma que elimina el castigo
para los profesores que reprueben la evaluación
magisterial.
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Definiciones y reconocimiento
AI reconocer el trabajo de los elementos de la Agencia
de Investigación Criminal, su titular, Ornar García
llarfuch. dijo que el crimen organizado representa
un peligro, por lo que debe existir una definición
estratégica de Estado que logre instaurar un modelo
de seguridad basado en el rescate de las Policías y
Fiscalías. El señalamiento se da a unos días de que
AMLO anunció la creación de una Guardia Nacional.

Foro contra abusos
Un alto al abuso infantil se pretende poner en
México. Nos adelantan que el 27 y 28 de noviembre,
en Nuevo León, se realizará el primer Foro de
Pederastía Clerical, que contará con la participación
de especialistas como Bernardo Barranco, Ariel
Maldonado y Alberto Athié, y miembros de la Iglesia,
como el obispo de Monterrey, Heriberto Cavazos

Fecha: 20/11/2018

Página: 2

Area cm2: 185

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,051

Página 54



Nuevo vocero del Gobierno electo

Resulta que ayer un tuit del secretario de Relaciones Exteriores, Luis
Videgaray, llamó la atención y no era sobre la crisis migratoria que
está produciendo situaciones de tensión en Tijuana. Lo que tuiteó

el canciller fue sobre la NFL en México y en particular el hecho de que habrá
partido de fútbol americano el año próximo, tras la cancelación del juego progra
mado para ayer. Y es que el funcionario prácticamente se asumió como vocero
del futuro gobierno, al destacar la "oportuna intervención del Presidente electo
Andrés Manuel López Obrador", quien se reunió con el delegado de la liga,
Roger Goodell. Bueno, ni el comunicado de la NFL traía tanta melosidad.

Las vueltas que da la política
La política es una como la rueda de la fortuna: da muchas vueltas. Y si no,

que le pregunten al exgobernador de Coahuila, Rubén Moreira, quien
en su calidad de diputado federal propuso reformar la Ley de Migración,

para eliminar las visas a todo ciudadano centroamericano. Estábamos acostum
brados a escuchar este tipo de propuestas de políticos de otro perfil, mucho más
cargados a la izquierda. Y ahora nos enteramos de que la controvertida propuesta
viene de alguien que se formó en el partido que ostentó el poder durante varias
décadas. Sí, la vida y la política dan muchas vueltas.

Logo de CDMX despierta el debate
Como antes no se había dado, la imagen institucional del Gobierno

de la Ciudad de México se convirtió en un tema público. Y es que
ayer, tras la presentación que hizo la Jefa de Gobierno electa, Claudia

Sheinbaum, del logo, en redes sociales se desató la polémica sobre la autoría del
mismo y, para acabar con las dudas, la misma Sheinbaum emitió un tuit para
informar que se va a consultar al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial
Pues bienvenido sea el debate y ojalá éste siga para los grandes temas de la ciu
dad como corrupción e inseguridad, agua y mil más. Por lo pronto, el gobierno
de la cuidad ya tiene una imagen con qué identificarse.
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Ley a modo
A quien le van a modificar la ley para que pueda ocupar un cargo público

es a Paco Ignacio Taibo II. Y es que el presidente del Senado, Martí
Batres, defendió la iniciativa que Morena presentó hace días, para que

el escritor pueda dirigir el Fondo de Cultura Económica. Cierto es que el desem
peño en un cargo público no se basa en si se es mexicano, o no, de nacimiento,
pero una cosa es cambiar la ley para quitar esta prohibición en general, y otra,
crear una ley a modo para asegurarse de que un cercano ocupe un puesto. Al
menos el escritor trae buen curriculum y ojalá el cambio sea para bien.

La proximidad de Slim con AMLO
Es evidente la proximidad que mantiene Carlos Slim con el Presidente

electo. Ayer, el presidente del Grupo Carso fue uno de los que asistieron
a la presentación de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica

y Cultural de México, en donde tanto el empresario como Andrés Manuel
López Obrador, destacaron un mutuo interés por la cultura. Bueno, Slim Helú
hasta consideró que habrá certidumbre para la Iniciativa Privada en el próximo
sexenio, y AMLO le agradeció por haberlo apoyado cuando fue Jefe de Gobierno.

Alfaro desfonda a Morena

El que no ha perdido el tiempo es el gobernador electo de Jalisco, Enri
que Alfaro. Mientras se llega el día de su toma de posesión, el próximo
mandatario se ha dedicado a jalar a ovejas morenistas hacia su rebaño.

Cuando se instaló la actual legislatura del Congreso local, Morena tenía ocho
diputados. Se espera que tras las maniobras de Alfaro, el partido de la Cuarta
Transformación se quede con entre tres y cuatro legisladores. Dos factores in
tervienen en este desfonde: el intenso cabildeo por parte del gobernador electo
y las pugnas internas de Morena en el estado de Jalisco.
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Al desaparecer oficialmente el
Estado Mayor Presidencial,
el último día de este mes, la
logística y seguridad para la

ceremonia del 1 de diciembre, en la que
Andrés Manuel López Obrador rendirá
protesta ante el Congreso de la Unión,
estará a cargo de la Secretaría de la De
fensa Nacional, anunció ayer Marcelo
Ebrard, quien como secretario de Rela
ciones Exteriores del nuevo gobierno
ha enviado las invitaciones a los j efes de
Estado y presidentes que asistirán a ella.

Después de una reunión con los titulares de la
Sedeña y de la Secretaría de Marina en la casa de
transición, informó que en la lista de invitados fi
guran 15 jefes de Estado, el rey de España, tres vice
presidentes, entre ellos el de Estados Unidos, Mike
Pence, y enviados especiales, como el nuncio apos
tólico de Perú, designado por El Vaticano, a quienes
las Fuerzas Armadas también les brindarán seguri
dad y atención en los eventos a los que asistan.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Al asumir la presidencia del PAN, Marko Cortés
arremetió contra el Presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, con un discurso como los que

solía pronunciar contra el tabasqueño el derrotado
candidato presidencial Ricardo Anaya, y ofreció que
su partido será una verdadera oposición que le haga
frente a Morena para lograr "un equilibrio de poderes
y el federalismo".
Dijo a los asistentes a su toma de posesión, que "de
bemos prepararnos para enfrentar la farsa que afirma
que la solución soy yo, que identifica al pueblo con el
caudillo y al caudillo con el Estado"; que es, sostuvo,
"la perversa manipulación del pueblo para legitimar
decisiones que sólo nacen en el capricho, en la cerra
zón e impericia".
Ante lo que creyó la "invasión" de migrantes centro
americanos por la garita de San Ysidro, California, el
presidente de Estados Unidos, Donald Trump, orde
nó ayer su cierre, lo que provocó un caos que afectó a
miles de personas que pretendían acceder desde Ti
juana al país vecino y que obligó a que fuera reabierta
horas después.
Fue el primer incidente tras el arribo de una de las
caravanas que salieron de Honduras y cruzaron por
nuestro país para llegar a la frontera norte, en donde,
del lado de la Unión Americana, las autoridades esta
dounidenses les han advertido que quienes no cuen
ten con la documentación legal no podrán entrar: de
lo contrario, Ejército, Guardia Nacional o Patrulla
Fronteriza se los impedirán.
Mientras tanto, una nueva caravana ingresó ayer a
territorio nacional, procedente de Guatemala, para
continuar su marcha a EU, y otros contingentes pa
saron por Jalisco y Nayarit, hacia el mismo destino; y
en la CDMX, los que estaban en la Ciudad Deportiva
fueron trasladados a la Casa del Peregrino, ubicada
en la alcaldía Gustavo A. Madero.
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Caravanas, el riesgo crece
Sorprende la lamentable reacción de algunos

tijuanenses contra los migrantes centroa
mericanos. Podríamos estar ante una acción

inducida; mucho tiene que ver en esto el
discurso del alcalde de Tijuana, pero también podría
ser la manifestación de una molestia real ciudadana

por el comportamiento de algunos migrantes.

Desde siempre la ciudad fronteriza ha recibido migrantes. Tijua
naSan Ysidro es una de las garitas que tiene el mayor número de
cruces en el mundo.

Suele pasar que en estas ciudades los migrantes se queden por
largas temporadas. Si no logran cruzar a la primera suelen quedarse
hasta que logran su objetivo.
Algunos terminan viviendo en las ciudades fronterizas, las cuales

son atractivas, y como saben y viven cotidianamente la migración,
en la mayoría de los casos son generosas.

Muchos son los resortes que mueven a los migrantes a quedarse
a vivir en ciudades como Tijuana. Un factor importante está en el
hecho de que nunca dejan de tener el sueño de cruzar, estando en la
frontera el sueño no desaparece y se sigue estando cerca de él.

También hay razones de carácter estrictamente personales. Mu
chos de los migrantes no quieren regresar a sus lugares de origen por
que no quieren que se les vea como derrotados al no poder cruzar
la frontera. Prefieren incluso hacer creer que cruzaron sin haberlo
hecho.

En diferentes conversaciones que hemos sostenido con migran
tes, en la frontera norte y sur, nos cuentan de manera dolorosa y tris
te el porqué toman este tipo de decisiones. Algunos prefieren "desa
parecer", y más si han sido asaltados, extorsionados o sufrido algún
accidente, sobre todo aquellos que se suben a "La Bestia".
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Lo que esta pasando en Tijuana es profundamente serio. A dife
rencia de cuando llegaron los haitianos, hoy las cosas son diferen
tes. Recordemos que Barack Obama propuso que se revisaría caso
por caso y con base en ello se contemplaría el que pudieran entrar
a EU. Los haitianos venían de Brasil, donde habían trabajado en las
obras de construcción de las instalaciones del Mundial y los Juegos
Olímpicos.

Hacia el final de la gestión de Obama y con la entrada de Trump,
el proyecto fue cancelado. Ante esto, muchos haitianos optaron por
quedarse en Tijuana y nadie puso cara ni se molestó. Hoy, en un
buen número de casos, se han ido integrando a la vida cotidiana de
la ciudad.
Algo hay detrás de los ataques a la caravana. No se entiende el

porqué las cosas hayan cambiado entre algunos ciudadanos siendo
que su actitud con los haitianos fue tan generosa.

Dentro de los elementos para considerar está el agresivo y déspota
discurso de Trump, y el hecho de que algunos integrantes de la cara
vana se hayan comportado de forma grosera y hasta malagradecida.

Otro de los elementos no sólo el hecho en sí mismo, sino también
con lo que se puede ir incubando entre algunos habitantes de la ciu
dad, junto con lo que de paso puede provocar en otras entidades.

La noticia sobre el tema ha recorrido el mundo. Ha servido de
paso para que Trump intensifique su agresividad en contra de la ca
ravana, ahora está utilizando la reacción de algunos habitantes de la
ciudad fronteriza para mandar mensajes más lacerantes, los cuales
ya caen en los terrenos de las abiertas amenazas, por ejemplo su "go
home" de ayer.

Lo que se debe hacer de manera inmediata es atemperar el discur
so, empezando por el alcalde de la ciudad.

Los émulos de Trump, que han aparecido con el "hagamos Tijua
na grande otra vez", pueden convertirse en un problema social de
consecuencias inauditas.

Las cosas pueden escalar con riesgos incalculables.

RESQUICIOS.
Ya está en Netflix la cuarta temporada de la serie Narcos.

En esta entrega se recrea la gestación del llamado Cártel de
Guadalajara, centrada en actores fundamentales: Miguel Ángel Félix
Gallardo, Don Neto, Rafael Caro Quintero y el inicio del Chapo, junto
con el muy confuso caso de Kiki Camarena. Está para verse, regresa
remos con el tema.

LOS ÉMULOS de

Trump, que han
aparecido con el
"hagamos Tijuana
grande otra vez",

pueden convertirse
en un problema
social de conse

cuencias inauditas
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SANTIAGO VASCONCELOS,
EL INCORRUPTIBLE

Sin duda, el mayor homenaje, el que ni siquie
ra le ha rendido el Estado mexicano a José Luis
Santiago Vasconcelos, se lo hizo Jesús "Rey"
Zambada en sus revelaciones en la Corte de
Nueva York, en el juicio contra Archibaldo Guz
mán, "El Chapo": "Lo único que hacía era que
no cooperaba con nadie", y por eso la orden
de ejecutarlo.

Era "un policía al que todo mundo tenía
respeto y miedo porque no agarraba dinero
del narcotráfico", puntualizó Zambada. Y por
eso "El Chapo" ordenó su asesinato.

Supe, por boca propia, de por lo menos
dos atentados contra su vida (uno abortado
por la policía preventiva de la Ciudad de Mé
xico), y nunca me ha abandonado la sospe
cha de que el avionazo en el que murió con
Juan Camilo Mouriño y otras personas no
fue accidente ni la irresponsabilidad de que
alguno de los dos pilotara la nave (aunque
ambos gustaban hacerlo), sino producto de
la orden se asesinarlo por haber propiciado

la extradición de uno de los jefes más conspi
cuos del Cártel del Golfo.

Vasconcelos es, con Marisela Morales,
Arely Gómez, Javier Coello, Jorge Carpizo, Al
fonso Navarrete, Ornar García Harfuch y Sal
vador Peralta, de los grandes personajes de
la PGR que el oficio me ha permitido conocer
a fondo, y no necesariamente por razones

amistosas en principio, en el caso de algunos
de ellos, sino todo lo contrario.

Todos han tenido una significación es
pecial en mi vida, incluso de hermandad, y
todos comparten la condición de incorrupti
bles con Vasconcelos.

Fui amigo de José Luis hasta el final
de sus días; tuve, por reportero, la amar
ga experiencia de confirmar con la perso
na que amaba que aquella aciaga tarde
del 4 de noviembre de 2008 viajaba con
otros funcionarios de la Secretaría de Go
bernación en el avión que traía a Juan
Camilo Mouriño de San Luis Potosí a la
Ciudad de México. No pude confortar a la

embajadora, agobiada por el dolor.
La amistad me permitió verlo llorar, emo

cionado, al leer una carta de Mario Villanue
va en la que el ex gobernador de Quintana
Roo, víctima de la política, y no de su presun
ta vinculación con el narcotráfico, le protes
taba que nunca amenazó con matarlo; no le
pedía ayuda porque José Luis ya nada podía
hacer; sólo quería que supiera de su respeto
a su persona y de que nunca se había relacio
nado con el crimen organizado.

Fui testigo también de la bajeza con que
el gobierno de Felipe Calderón lo echó de la
PGR; ni siquiera le permitieron abandonar el
edificio escoltado por la guardia a que tenía
derecho. Al menos esas fueron las instruc

ciones del procurador Eduardo Medina Mo
ra, hoy ministro de la Suprema Corte. Fue
necesario que el secretario de Seguridad Pú
blica, Genaro García Luna, le enviara a su es
colta personal para que saliera a la calle sin
correr peligro.

García Luna, que siempre se mantuvo leal

a su amistad, convenció a Mouriño de incor
porarlo a su equipo como secretario técnico
del Consejo para la Implementación del Sis
tema de Justicia Penal.

Podría acabarme el papel hablando de
José Luis, pero, en consonancia con lo dicho
por el "Rey" Zambada en la Corte de Nueva
York, debo recordar que en los meses ante
riores a su fallecimiento recurría a sus ami
gos para conseguir un préstamo aquí y otro
allá para hacer frente a sus necesidades
pecuniarias.

Se trata de una gran victoria porque el
reconocimiento le llega, en voz de un jefe
mañoso,10 años después de su muerte, pe
ro, sin duda, allá, en donde esté, celebró en
grande que aquellos que en la administra
ción de Medina Mora en la PGR se mofaban
de los atentados en su contra escondan la
cara de vergüenza. Contra ellos nadie atentó
por... lo que sea.

#SóloPara!niciados

Fecha: 20/11/2018

Página: 2

Area cm2: 628

1 / 2

Columnas Políticas

Juan Bustillos, Sólo para iniciados

Juan Bustillos

Costo: 44,167

Página 60



Mesa de Redacción de IMPACTO: Enrique Sánchez Márquez, Hugo Páez, Subdirector General, Ricardo Aldana, José Luis Santiago Vasconcelos, Juan Bustillos, Director General, Virginia Martínez
Souza, Servando Pérez Ramos y Roberto Cruz (de pie)
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CAI.DF.RON
Dt SIMALO

Triste historia de José Luis Santiago Vasconcelos, el hombre que
extraditó a más de 60 altos delincuentes a Estados Unidos, entre ellos
a Osiel Cárdenas Guillén en enero del 2007.

Ahora nos enteramos por Jesús Zambada García, hermano de "El Mayo"
Zambada, de que era incorruptible y objetivo del cártel de Sinaloa en los sexe
nios de Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón Hinoj'osa.

El ex titular de la SIEDO murió en el accidente aéreo donde viajaba el ex secreta
rio de Gobernación Juan Camilo Mouriño, alter ego de Calderón. De pronto
se vio totalmente abandonado y desprotegido por el gobierno federal, que lo
trató de arrinconar en una oficina de cuarta en la Segob.

Según declaración de Jesús Zambada en el juicio que se lleva a cabo en Nueva
York, Joaquín "El Chapo" Guzmán planeó asesinar al también llamado zar
antidrogas de México en el 2005.

Juan José Esparragoza "El Azul", otro alto cargo dentro dé la organización
delictiva, le permitió a Zambada abortar la operación contra José Luis, pero
Nacho Coronel, otro capo de Sinaloa, había enviado sicarios a la Ciudad de
México para matarlo. Los asesinos fueron detenidos.

Le informamos en su momento, en este espacio, que después de ser remov¡:
do de la PGR se lo encontró Genaro García Luna en un evento y le preguntó,
asombrado, "¿porqué no traes escolta?"; Vasconcelos respondió que le habían
quitado la seguridad.

En ese mismo evento, el entonces secretario de Seguridad Pública le compartió
la escolta y, posteriormente, le designó a un pequeño grupo, que lo acompa
ñó hasta el 4 de noviembre de 2008, día del fatal avionazo que cambió la his
toria del sexenio.

MAKKO. DE W.NTE
El discurso de Marko Cortés Mendozaen su toma de protesta como
presidente del PAN vislumbra el inicio de la resistencia contra el "cau
dillismo autoritario" de Andrés Manuel López Obrador.

Como primera oposición, los.generales de Acción Nacional dicen que dében pre
pararse para "enfrentar la farsa que afirma que 'la solución soy yo', la trampa
que identifica al pueblo con el caudillo y al caudillo con el Estado. La perversa
manipulación del pueblo para legitimar decisiones que sólo nacen en el capri

cho, en la cerrazón e impericia".

"Todos somos mexicanos; el nuevo régimen avanza con la peligrosa advertencia
de 'aquí mando yo'. Es.el régimen que descalifica a todo a quien lo critica; eso es
ante lo que nos vamos a enfrentar".

"Noscomprometemosacom batir loque vieneen el próximo Gobierno, ahora lla
mado Morena, ese viejo régimen priísta. Nosotros cuidaremos siempre el equili
brio de poderesy el federalismo. Ese es partedel retoque hoy vamosaenfrentar".

Le adelantamos la llegada de Rafael Moreno Valle a la coordinación de los
senadores panistas, quien, junto con Juan Carlos Romero Hicks en diputa
dos, promete ser el freno legislativo frente a los excesos de la Cuarta Transfor
mación, dicen.

11. HODHIO DL SHCINBAII?i ;Y A1HMAS Pl AGIADO.
Si no es plagio, ¡cómo se parece..! El caso es que la criticada ima
gen gráfica del nuevo gobierno de la CDMX que presentó Claudia
Sheínbaum Pardo como proyecto ganador de Israel Hernández
Ruíz Velázquez nació con dudas de plagio de la banda Neural FX,

diseñado desde 2009, y, además, hay que explicar de qué se trata para identifi
carlo con la capital de la República.

No obstante, el cambio de la identidad no es el objetivo de Sheinbaum; el pro
pósito es borrar las huellas de Miguel Ángel Mancera Espinosa y del último 
reducto del PRD en la Ciudad de México, totalmente aplastado por Morena,
Andrés Manuel López Obrador y la jefa de Gobierno electa, una de las figu
ras presidenciables más fuertes.

Lo que vimos es la historia reeditada de Mancera, el peor jefe de Gobierno
desde esta figura políticoadministrativa (20122018), quien, a partir de ia ima
gen pictográfica de Marcelo Ebrard Casaubón (20062012) con el Ángel de
la Independencia en trazos libres, outline, negro y amarillo PRD, con el slogan
"Ciudad en Movimiento", evolucionó a una imagen más limpia, con la virtud de
la marca CDMX.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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línealO
MÜHHI!
Sin hablar mucho, la Jefa de Gobierno electa,
Claudia Sheinbaum, dijo bastante sobre el
destino que podría tener el Campo Militar 1F.

El fin de semana, recorrió el lugar acom
pañada del Presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador.

Curiosamente, no quiso dar detalles so
bre el paseo, pero quienes saben del asunto
aseguran que es porque el acuerdo fue que

sea el Gobierno federal el que confirme que
el predio sí se volverá un pulmón verde para
la Ciudad de México.

Y, seguro, más de un inmobiliario sintió
que le faltaba el aire con esa posibilidad.

Si alguien conoce un buen curso sobre lega

lidad, por favor inscriban... ¡a la Procuraduría
capitalina!

La dependencia convocó hace poco a
una sesión del Consejo para la Prevención
del Delito.

Tres Alcaldes respondieron a la cita y
dicen que salieron regañados porque no han
designado a un enlace para trabajar en el
tema.

Raro, porque antes de organizar una
reunión de ese tipo, la PGJ debería presionar
para tener la Ley de Prevención... ¡que a la
fecha sigue pendiente!

Y mientras no exista el marco jurídico, la
sesión, el jalón de orejas y cualquier otra co
sa puede considerarse... .¡de chocolate!
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Red#
Compartida
A algunos dirigentes sindicales

se les observa muy bien custo
diados, llenos de escoltas. Varios de
ellos, visibles y otros inadvertidos,
Esos son los casos de los líderes mine

ros Napoleón Gómez Urmtia, del
Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, senador por Morena y Caños
Pavón Campos, dei Sindicato Nacional
Minero Metalúrgico FRENTE, diputa
do federal del PRL Antes amigos, hoy
enemigos. Ambos traen por lo menos
seis guardaespaldas... Tendrán
muchos enemigos o será que temen
que en cualquier momento pueden
ser sujetos de agresiones.
La SEDEÑA está en proceso

una licitación para la compra
de consumibles para 48 laborato
rios y se sabe que solicitará, por
ejemplo, algunos productos corea
nos, cuya distribución tiene en
nuestro país la firma Centrum
Promotora Internacional, quien ya
es el proveedor.
El tema es que en el nuevo con

curso en lugar de usar la investigación
de mercado que ya tenían, en la que se
presentaron varios posibles proveedo
res, decidieron hacer una segunda
investigación, cuyo resultado apunta a
Centrum como proveedor.
PUES resulta que este miér

coles se va a estrenar en

México la película "Roma" de
Alfonso Cuarón, y hasta donde
sabemos la distribución no va a

contar con el apoyo de las dos gran
des cadenas de exhibición, como
son Cinemex y Cinépolis. Como se
sabe, la idea de la película es poder
visibilizar un montón de problemá
ticas que aborda su película a fin de
que más actores se sumen a la
causa. A ver cómo le va en taquilla,
porque lo que se hará es irse con los
distribuidores pequeños, e incluso
se habla de que estaría la UNAM
apoyando la difusión de la película.
Una pregunta que están

haciendo en el Congreso de la
Ciudad de México tiene que ver con
las oficinas y canonjías que se quedó
Héctor Serrano antes de renunciar a

su militancia en el PRD pues, dicen, se
quedó con las mejorcitas disponibles,
incluso mejores que las que tienen los
coordinadores del partido. En teoría
se justificaron porque iba a pertenecer
a varias comisiones ordinarias y espe
ciales, además de que haría trabajo
partidario que ya no se va a hacei. ¿Las
va a devolver?

PD; No es por intrigar, pero la
jefe de gobierno electa,

Claudia Sheinhaum, se enteró a toro
pasado de la reunión que tuvo el
comisionado de la NFL, Roger
Goodell, con el presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador,
para que en el 2019 se lleve a cabo el
tercer juego pactado desde el 2016.
Aún falta definir la fecha, pero eso
se hará hasta la próxima primavera.
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Matías Pascal

Sedeña cuidará a líderes mundiales: Ebrard
'árcelo Ebrard, futuro secretario de Relaciones Exte
riores, informó que la Secretaría de la Defensa Nació
.nal (Sedeña) se encargará de la seguridad de los jefes

de Estado y líderes mundiales que asistirán a la ceremonia de investidu
ra de Andrés Manuel López Obrador el próximo I de diciembre.
El próximo canciller reveló que no habrá un operativo especial para la visi

ta a México del mandatario venezolano, Nicolás Maduro. "Los jefes de Estado
en territorio mexicano van a tener protección a cargo de la Secretaría de la
Defensa Nacional, ía Secretaría de Seguridad, y las policías tanto local
como/ederal", manifestó Ebrard.
Ebrard también habló de la posible visita del presidente de Nicaragua,

Daniel Ortega. "Pero recuerden que se invitó a todos ios países con ios que
México tiene relación, hay embajadas acreditadas, se les invita", declaró
Ebrard en el marco de la presentación de la Coordinación Nacional de Me
moria y Cultura.

Hoy se aprobaría en comisiones
la eliminación de fuero

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados,
analizará, discutirá y, en su caso, aprobará el dictamen de la eliminación
del fuero constitucional a servidores públicos y legisladores.
La iniciativa de eliminar la inmunidad constitucional a funcionarios, desde

el Presidente, pasando por su gabinete, hasta gobernadores, procuradores y
legisladores, no es nueva, la anterior legislatura avanzó el proyecto, incluso,
la Cámara de Diputados envió la minuta en abril pasado a la colegisladora
para su dictamen, sin embargo, el dictamen quedó en la "congeladora legisla
tiva1'. Se trata de permitir que se les Inicie un juicio por cualquier delito
y en apego a la presunción de inocencia, permanecerán en el cargo hasta
que se dicte sentencia.
En la exposición de motivo, el dictamen establece que se requiere erradicar

la posibilidad de que un servidor público use la figura institucional del fuero
como escudo ante practicas de corrupción o conductas delictivas. El proyecto
de ley ' congelado" contenía 29 iniciativas presentadas por todos los gru
pos parlamentarios, y en los considerandos resalta que ya no se justifica la
existencia de la figura del fuero en favor del Presidente de la República.
Al establecerse ía actual Carta Magna, eí Congreso Constituyente de 1917

determinó incluir en ei artículo IOS de la Constitución que el jefe del
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Ejecutivo durante su encargo sólo podrá ser acusado por traición a ía patria
y delitos graves del orden común, artículo que seria derogado.

Organizaciones sociales, pendientes del cambio
Para los luchadores sociales como Edgar Galindo Macedo, en esta etapa de

relevo de poderes no se espera que el cambio entre las clases vulnerables
venga "por arte de magia", de ahí la necesidad de que las organizaciones
sociales estén al pendiente de lo que se realizará a partir del 1 de diciembre.
Indicó que la desconfianza, la corrupción y abusos de las pasadas adminis

traciones que mantienen en la incertidumbre y la pobreza extrema a las cla
ses más desprotegidas del país, llegó a tal grado, que la gente molesta por la
situación emitiera su voto por el cambio, "gobiernos uan y vienen, de distin
tos colores e ideologías, es bonito prometer en campaña, al cabo que eso no
empobrece, pero sigue lastimando a los sectores más vulnerables que son
los campesinos, los obreros, las madres solteras, las personas de ta tercera
edad y los niños".
Los próximos, gobierno y Poder Legislativo, tendrán que comprometer en bus

car opciones que mejore paulatinamente la situación de esos sectores, "los
actuales salarlos no son mas que una muestra de lo que son las actua
les políticas sociales y económicas, los discursos de los políticos no son
más que eso, dicen que se han invertido millones de pesos para sacar
del atolladero, sin embargo, esto no alcanza ni siquiera cubrir las necesida
des primarias de los grupos vulnerables, esperamos que no se quede en pala
bras ni buenas intenciones, la nación no quiere tener una situación como la que
se vive en Cenfroamérica o en Venezuela, el tiempo nos dará la respuesta",
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Columna mismo
Karina A. Rocha Priego

NO TASO" CUENTA PUBLICA 2017
Será el próximo mes de diciembre

cuando los 125 alcaldes mexíquen
ses rindan su tercer y último infor

me de labores, fecha en la que tendrán que
ir armando maletas para dar entrada a sus
sucesores, destacando que al menos 54
son de extracción morenista, y el resta
se reparten entre el PAN y el PRI en la
entidad.

Si saco a relucir esto es porque, coordina
dos alcaldes morenistas con un Congreso
local con mayoría absoluta morenista, los
presidentes municipales salientes ten
drán que tr pensando a dónde huir, luego
de que muchos de éstos abusaron de las
arcas municipales y tendrán que ser in
vestí gados a fondo, para terminar en inda
gaciones judiciales, según lo prometido por
el propio Presidente Electo* Andrés Ma
nuel López Obrador, y el Estado de México
no se puede quedar atrás en las investiga
ciones contra aquellos que se enriquecieron
a costa de sus gobernados.
Sin lugar a dudas, la cuenta pública de los
tres últimos años de gobierno municipal ten
drá que ser revisada con lupa en el Estado de
México, toda vez que muchos de estos go
biernos, amafiados con el Órgano Superior
de Fiscalización, a cargo de Fernando Va
lente Baz Ferreira, es que han logrado "pa
sar11 sin observaciones, cuando en realidad
la corrupción al Interior de diversas alcal
días suman millones de pesos.
Lo anterior sale a relucir, luego de que el
pasado fin de semana fueron rechazadas
las cuentas públicas 2017, estatal y muni

cipales, por presentar irregularidades en el
ejercicio de recursos para fines distintos a
los que fueron etiquetados, principalmente
en lo que al Sector Salud y programas so
ciales se refiere.

Como lo habíamos anticipado, el Congreso
local, con mayoría morenista, no se iba a
quedar cruzado de brazos en lo que a des
vío de recursos se refiere, mucho menos
luego de los actos de corrupción cometidos
por el Órgano Fis cáliz ador, el cual durante
los últimos años, literalmente se dedicó a
"limpiar" los abusos cometidos tanto por
el Gobierno del Estado de México como por
alcaldes que, de alguna manera, compraron
"la voluntad" de dicho órgano para que
"pasara por alto" desvíos millonarios.
Con 43 votos de los grupos parlamentarios
de Morena y PES. 14 a favor de aprobarlos
del PRI y del PVEM y L8 abstenciones del
PT, PAH y PRD, se rechazaron los dicta
menes del Informe de Resultados de la Re

visión y Fiscalización de la Cuenta Pú'
blica Estatal y de los Municipios de
2017, ello, luego de encontrar desvío en
38 programas del gobierno estatal en mate
ria de seguridad, empleo, adultos mayores*
jóvenes, niños, perspectiva de género, en
tre otros. Además de que se ejercieron 287
mil 91 millones 452 mil pesos, cantidad
superior en 15 mil 17 millones 485 mil
700 pesos en relación con el gasto de
2016.

De lo anterior, legisladores morenistas exi
girán castigos para quienes utilizaron re
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cursos públicos de programas sociales en
el proceso electoral del año pasado, y da
rán seguimiento a lo señalado por el Ór
gano Superior de Fiscalización del Estado
de México, comprometiéndose a "dar se
guimiento puntual a las irregularidades
y a pedir a las autoridades que expliquen
qué hicieron con el presupuesto de estos
38 programas con resultados delicien
tes. Exigirán saber si el dinero de los
mexiquenses que no se aplicó en estos
programas, formó parte de los recursos
que se utilizaron para cometer el fraude
electora] de 2017".

Por otro lado, se dejó saber que los infor
mes de las cuentas públicas no contaban
con los elementos para establecer ios pro
cedimientos resarcí torios y reflejan el des
falco y la reprobación de las dependencias
durante 2017.

Vale la pena recordar que a finales de sep
tiembre de este año, el Órgano Superior
de Fiscalización "detectó" observaciones

por más de 3 mil millones de pesos, pues
entre los 125 municipios y el gobierno
estatal, acumularon más de siete mil ob

servaciones, que corresponden a 3 mil
270 millones de pesos correspondientes
al ejercicio fiscal del año pasado.
Esto ha derivado, además, en la "pronta
valoración" sobre la continuidad de Fer
nando Valente Baz Ferreira, como titular
del Órgano Superior de Fiscalización del
Estado de México, más aun cuando éste
fue nombrado el 1 de octubre de 2009,
tiempo suficiente para que fabricara lazos
de corrupción con autoridades estatales y
municipales, en un afán de "limpiar lo
más posible" el "marranero económico" a
través del cual se desviaron miles de millo

nes de pesos de los mexiquenses.
Y, para desgracia de Baz Ferreira, Morena
tiene a su cargo la comisión de Vigilancia
del Órgano Superior de Fiscalización del
Estado de México, a la que por supuesto
no le parece la perpetuidad del titular del
Órgano Superior de Fiscalización del
Estado de México, por aquello del "tráfi
co de influencias" de parte de los ayunta
mientos, hecho que ya está en manos de
Morena en el Congreso local y, bueno, sí ya
están viendo la posibilidad de despedir a
Baz Ferreira, éste es el mejor momento...
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COMENTARIOS

Ámpula
LUIS MANUEL
NOVELO

Mucha ámpuLa ha Levantado eL ex
horto de La LegisLatura mexiquense,
para que eL gobernador Alfredo del
Mazo Maza, informe a más tardar eL
1 de diciembre deL año en curso si eL

gobierno deL Estado de México asu
mió aLguna obLigación incondicionaL
de pago o garantía de recuperación
de inversión y rendimiento a favor
de OHL México, actuaLmente "Alea
tica", ya que ésta insiste en que sí
tienen un derecho incondicionaL de

cobro frente aL Estado de México y
que eso Les permite registrar en sus
estados financieros aL 31 de diciem

bre de 2017, una supuesta inversión
pendiente de recuperar por un
monto de 98 miL 270 miLLones de

pesos, Lo que, señaló eLdiputado
Faustino Cruz, es eL equivaLentes a
más de dos veces eL saLdo totaL de

La deuda púbLica de La entidad. Este
punto fue votado en contra por Los
diputados deL PRI. Es un tema polé
mico, por Las grandes cantidades de
dinero que implica desde eL gobier
no de Peña Nieto en La entidad.

Por cierto, eL diputado de Morena
Max Correa, se ha vuelto uno de
Los más incómodos por su actitud

soberbia y protagónica. EL Legislador
sabe de algunos temas, es induda
ble, pero quiere meter su cuchara
en todos Lados y su protagonismo
Les cae de peso a muchos diputa
dos. Para muchos de nada valieron

Los consejos de López Obrador para
que no anduvieran mareados.
EL que pidió La aprobación de Los
integrantes de su distrito, para irse
de administrador aL IMSS invitado

por López Obrador fue eL diputado
Pedro Zenteno, quien obtuvo eL
apoyo de La gente, que Le pidió me
jorar eL servicio en eL Seguro Social.
Zenteno se comprometió a hacer un
buen trabajo para manejar eL IMSS
con honestidad.

ELfin de semana La nota que aca
paró Los reflectores fue La muerte
de Héctor Beltrán Leyva, conocido
como "EL H", en uno de Los mejores
hospitales deL ISEM de un paro car
diaco, Luego de que se pusiera mal
en eL penal de "EL Altiplano", donde
Llevaba recluido ya más de dos años.
Otro tema polémico, del que segu
ramente surgirán historias y series
como ahora se acostumbra.
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¿Dónde está el gabinete de Peña Nieto?
La interpretación es doble.

Contradictoria o complementaria,
según se vea.
Unos dicen:

El presidente Enrique Peña dio la orden
a su gabinete de impulsar una transición
aterciopelada y por eÜo ha dejado a todos los
miembros de su gabinete en libertad.
Otros apuntan:
Está sumido en los puntos finales de su ad

ministración, y por ello ya no convoca a los
secretarios de Estado a la todavía Residencia

Oficial de Los Pinos para cerrar en grupo.
Cualquiera que sea la explicación, hay un

hecho:

Tras la derrota del 1 de julio, humillante
para el Gobierno, para el partido en el poder,
para el PAN y no se diga para el PRD, sólo hay
una estrella política.
Andrés Manuel López Obrador y su equi

po han llenado el vacío dejado pero todavía
no heredado constitucionalmente, y por eso
sorprende el activismo del electo.
Anuncian inversiones, organizan consultas,

dan órdenes, disponen de la estructura actual,
paralizan obras como el nuevo aeropuerto de
Texcocoynadie pone orden.
El antecesor del tabasqueño parece sumido

desde julio a la espera de un adiós discreto,
acaso avergonzado por el apabullamiento de
los votos y las urnas.

DESCALIFICACIONES EN PALACIO

Desde aquella vergüenza las convocatorias
son contadas.

El 1 de julio no se convocó a todo el gabinete,
aunque sí alamayoría, contresinstrucciones:
tomar nota del triunfo de Andrés Manuel

López Obrador, empezar a cerrar cuentas y
entregarlas en el momento adecuado.
Seremos Gobierno hasta el 30 de noviem

bre dijo Enrique PeñaNieto antes de caer en
la discreción.

Después, el 17 de julio, acudieron los se
cretarios de Estado e hicieron una evaluación

de sus áreas y los pendientes, una especie de
ensayo para entregar a sus sucesores.
Los preparativos debían estar listos el 20

de agosto, cuando por acuerdo mutuo Peña
López se reunieron el gabinete en plenas fun
ciones legales y el designado en espera del
juramento del 1 de diciembre.
Un mal encuentro porque ahí Peña presu

mió reformas la educativa, la energética y
obras el NAIM para recibir la cachetada en
su propia casa:
Todo será abolido.

A ese encuentro han seguido reuniones,
todas privadas y de escasa trascendencia.
Y mañana veremos ¿por última vez? al

gabinete de Peña Nieto en pleno en la entrega
de ascensos y condecoraciones alEjércitoyla
Marina.
Un fin de ciclo adelantado.

DOS NOTICIAS DE MORENO VALLE

1. No se hagan bolas.
El próximo coordinador de los senadores

panistas será Rafael Moreno Valle, quien
así cobra la recompensa por apoyar a Marko
Cortés para presidir al PAN.
Pero esperamuchomásylo definitivo es ver

a su esposa, Martha Erika Alonso, de gober
nadora y, créame, en el Trife no ven muchos
elementos para anular la elección de Puebla.
Pero el asunto del PAN da para mucho más,

y mañana le daré mayor información.
2. Siga la ruta a las declaraciones del gober

nador de Guerrero, Héctor Astudillo, quien
ve en el ataque a personal de la Cruz Roja un
acto de terrorismo.

¿Quién está interesado en desestabilizar
más el estado de Guerrero?

"La Cruz Rojano anda sembrando rencores",
dijo del mandatario y el terrorismo es un deli
to del ámbito federal, por si hay dudas.
3. Vaya informe del gobernador de Sinaloa,

Quirino Ordaz.
El Gobierno debe salir del aire acondicio

nado, dijo, y dio muestra: tres nuevos hospi
tales, pavimentación de mil calles, inversión
extranjera por mil 500 millones de dólares
en un año.

Luego pidió a todos los actores políticos, la
mayoría ajena a su militancia priista, "hacer
un solo equipo" para beneficio de Sinaloa.
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¿SERÁ? ]
La crisis migratoria
Todos se pasaron la bolita, y le dej aron el problema al munici
pio de Tijuana: los Gobiernos de los estados prestaron camio
nes para que las caravanas migrantes salieran de sus territo
rios y conferirle la estafeta al vecino. En una República no se
entiende la falta de coordinación. El Gobierno federal debió

convocar a gobernadores, alcaldes y a su gabinete para actuar
de forma coordinada y no dejar que cada quien actuara por su
propia cuenta, conforme a sus necesidades y percepciones, lo
que ha provocado que en algunas zonas exacerbe la xenofobia.
Algunos observadores señalan que si no se atiende el tema
de forma integral, seguirá escalando, y si no sabemos bien a
bien cómo comenzó el problema, estamos lej os de saber cómo
terminará. Y es una buena señal. ¿Será?

Arman riña en Monterrey
Nos dicen que en el marco del Concurso Internacional de Salto
(a caballo), celebrado hace un par de semanas en las insta
laciones de su Club Hípico La Silla, se registró una tremenda
riña que algunos de los asistentes a este evento fueron a armar
en un conocido bar de la ciudad de Monterrey. En específico,
los involucrados en el zafarrancho, que por cierto mandó a un
par de personas al hospital, fueron dosjóvenes de apellidos
Peralta y Madero. ¿Pertenecerán a las poderosas familias
propietarias y socias de GrupoIUSAySanLuisRassini? Hay
quienes aseguran que sí. ¿Será?

Unidos se trabaja mejor
Luego de la cancelación del partido del Monday Night que se
realizaría en el Estadio Azteca, los buenos oficios del Presiden
te electo y de Televisa lograr on salvar un evento que re ditúa en
imagen y derrama económica no sólo a la Ciudad de México,
sino al resto del país. Cuando comenzaba a posicionarse la po
sibilidad de que este evento se caería, finalmente todos enten
dieron su importancia. Es por eso que además del comunicado
conjunto de la NFLy la Secretaría de Turismo, el canciller Luis
Videgaray lanzó un tuit en el que reconoció el papel de López
Obrador. Éste es uno de los actos previos a la toma de protesta
del próximo Jefe delEjecutivo que suma apoyos. ¿Será?

Llegan improvisados
Aescasos 10 días para el cambio de poderes federales, se co
menta que una cascada de gente que ahora se dice de izquierda
está tocando con insistencia las puertas de la casa de transición
de AMLO, pero el problema no sería mayor, sino es que ya
varios se han colado y con esta acción viene la improvisación
y la falta de oficio político. Los que saben, aseguran que dicha
cuestión se puede convertir en una bomba de tiempo, pues será
gente ignorante que tomará decisiones, pero sin experiencia y
sin proyecto ideológico de izquierda. O sea, AMLO gobernará
con una gran parte de chusma... ¿Será?

La esperanza muere al ultimo...
La presencia de Carlos Slim en el evento en que se dio a
conocer que la doctora Beatriz Gutiérrez Müller estará al
frente del Consejo Honorario de la Coordinación Nacional de
Memoria Histórica sembró una pequeña esperanza de que el
NAIM de Texcoco no ha muerto. ¿Será?
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